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C
uando en las relacio-
nes de producción se 
rompen los acuerdos, 
el mayor perjuicio 

recae en quienes cuentan 
con menor poder económico, 
y estos son por lo general 
quienes producen materias 
primas o quienes deben ven-
der su fuerza de trabajo.

El caso de los productores 
de cebada maltera, quienes han 
tenido que detener la actividad, 
toda vez que la Compañía Cer-
vecera Grupo Modelo, propie-
dad de la trasnacional Anheu-
ser-Busch InBev (AB InBeb), ha 
decidido unilateralmente dejar 
de adquirir este insumo en Mé-
xico, dejando a los productores 
de cebada con la deuda por la 
maquinaria que la misma cer-
vecera les recomendó adquirir 
a fin de obtener el grano en la 
calidad deseada.

Ni las autoridades ni los 
productores de cebada mal-
tera de Zacatecas, Hidalgo y 
Tlaxcala conocen el origen del 
grano con que Grupo Modelo 
se abastece. Únicamente la-
mentan que la Compañía, al 
dejarlos al garete sin explica-
ción alguna, se concreta a ser 
el mayor depredador del agua 
subterránea el Bajío, pues la 
mayor parte de los 24 millo-
nes de hectolitros que fabrica 
se destinan a la exportación.

Decisiones de esta índole 
tienen origen, casi sin excep-

ción, en el ánimo de reducir 
costos y ofrecer al consumi-
dor final un producto a un 
precio competitivo. La con-
secuencia, sin embargo, es 
el rompimiento de un equi-
librio social que incluso es-
taba sustentado en contratos 
celebrados desde 2014.

Otro factor a tomar en 
cuenta es la participación del 
gobierno, en sus tres niveles, 
para entregar subsidios para 
mejorar la producción de ce-
bada maltera, por lo que la can-
celación de contratos de com-
pra impacta también en el era-
rio; es decir, salimos perdiendo 
todos los contribuyentes.

Por supuesto, los producto-
res tienen la alternativa de ven-
der a la competencia, pero esto 
implicaría entrar en una nueva 
negociación cuando se encuen-
tran en desventaja, pues sería 
presentarse ante otra trasna-
cional que es Grupo Heineken, 
que ya tiene a sus propios pro-
veedores. Así, al imprevisto de 
ya no contar con un contrato 
se suman los gastos de la cose-
cha, el transporte y almacena-
miento del grano, además de 
que éste va perdiendo calidad 
conforme pasa el tiempo. 

Otro factor en contra es el 
volumen de la producción. La 
Compañía Cervecera Grupo Mo-
delo opera ocho plantas indus-
triales en el país, cada una pro-
duce millones de hectolitros de 

cerveza. Si los agricultores consi-
guen vender, lo harán a un pre-
cio sumamente deprimido, tanto 
por la oferta de grano como por-
que deberán competir con los 
proveedores de Heineken.

La cancelación de contratos 
implica suprimir igualmente 
metas que Grupo Modelo man-
tiene hasta el momento, oficial-
mente. En su página de Internet 
destaca que desde 2016 tiene la 
iniciativa Desarrollo Agrícola 

en México para impulsar el cul-
tivo de cebada y reducir las im-
portaciones, algo que consiguió 
totalmente al año siguiente. Sin 
embargo, conseguir que “el 100 
por ciento de los agricultores 
con quienes trabajamos estén 
capacitados, conectados y em-
poderados financieramente” se 
queda en el papel.

Mientras, en Panamá, la 
Corte Suprema de Justicia de-
claró inconstitucional el con-
trato que renovó la concesión 
de explotación de la mayor 
mina de cobre a cielo abierto 
en Centroamérica, decisión que 
sin duda repercutirá en las re-
laciones internacionales, dado 
que en el centro se encuentra la 
minera canadiense First Quan-
tum Minerals. La votación uná-
nime del Supremo del país ca-
nalero representa un paso im-
portante para la recuperación 
de su soberanía productora, así 
como en materia de cuidado al 
medio ambiente.

Malta, cerveza y 
equilibrio social

▲ Los productores de cebada maltera han tenido que detener la actividad, toda vez que la Compañía 
Cervecera Grupo Modelo (...) ha decidido dejar de adquirir este insumo en México. Foto Reuters
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Un juez federal del Juzgado 
Tercero de Distrito en Yuca-
tán ordenó al Sistema Nacio-
nal de Salud dejar de consi-
derar la asexualidad como 
una enfermedad siquiátrica. 
Con esta sentencia, las auto-
ridades deberán adecuar su 
normativa interna para no 
discriminar a las personas 
asexuales, es decir, aquellas 
que no sienten ningún tipo 
de atracción sexual hacia 
ninguna persona.

En diciembre de 2020, un 
grupo de cinco personas ase-
xuales de Yucatán presentó 
una demanda de amparo 
contra diversas autoridades 
del Sistema Nacional de Sa-
lud luego de tener conoci-
miento de que en México los 
protocolos médicos oficiales 
continúan catalogando su 
orientación como una enfer-
medad siquiátrica, informó el 
Colectivo por la Protección de 
Todas las Familias en Yucatán 

y el Grupo de Información en 
Reproducción Elegida.

Si bien existen personas 
que por algunas causas fisio-
lógicas o sicológicas presen-
tan una disminución en el 
deseo sexual, en el caso de las 
personas asexuales la ausen-
cia de atracción sexual hacia 
otras personas no es un sín-
toma o un cambio inducido 
en su comportamiento, sino 
una orientación sexual como 
cualquier otra.

A pesar de esto, sólo en 
2019 al menos 317 personas 
asexuales fueron canalizadas 
a atención siquiátrica en el 
Sistema Nacional de Salud 
para “curar” su falta de atrac-
ción sexual, según datos de 
las propias autoridades. Las 
personas demandantes sos-
tuvieron que esto implicaba 
una terapia de conversión 
por parte del sistema público.

El caso fue acompañado 
legalmente por el Colectivo 
por la Protección de Todas 
las Familias en Yucatán y 
el Grupo de Información en 
Reproducción Elegida. El 

equipo legal señaló que la 
discriminación hacia per-
sonas asexuales parte de la 
idea impuesta de que tener 
relaciones sexuales es una 
obligación para todas las 
personas, basada además en 
normas morales respecto a 
la salud reproductiva. 

“La mayoría del perso-
nal médico no tiene cono-
cimiento sobre la asexua-
lidad, por lo que, al hacerle 
preguntas a pacientes ase-
xuales sobre su vida sexual 
activa, consideran su orien-
tación como un síntoma, 
afectando de manera signi-
ficativa la valoración mé-
dica”, señaló el equipo legal.

En esta sentencia, única 
en América Latina, el Juz-
gado Tercero de Distrito en 
Yucatán ordenó a las autori-
dades del Sistema Nacional 
de Salud adecuar su norma-
tiva interna para diferenciar 
la orientación asexual de 
falta de deseo sexual por orí-
genes fisiológicos, así como 
realizar programas de capa-
citación al personal de salud.

En medio de la disputa por la 
venta de terrenos en el mu-
nicipio de Kinchil, el pasado 
domingo 26 de noviembre 
se llevó a cabo una asamblea 
ejidal en la que se reconoció 
de forma oficial a 71 personas 
como poseedoras del territo-
rio ancestral maya y también 
se ordenó al Comisariado ha-
cer todo lo necesario para de-
fender estas hectáreas.

Ejidatarios acudieron a la 
reunión convocada por la Pro-
curaduría Agraria en la que, 
por decisión unánime, se esta-
bleció reconocer a las familias 
mayas poseedoras de terrenos 
que se encuentran en disputa 
por la presunta presencia de 
especuladores inmobiliarios, 
por el establecimiento de em-
presas porcícolas y avícolas y 
por la entrega a otras comuni-
dades como Tetiz o San Anto-
nio Tedzidz.

Con esta decisión, las per-
sonas que han manifestado 
su inconformidad respecto a 
la venta del territorio ances-
tral deberán ser protegidas y 
respaldadas por la Asamblea 
Ejidal, que es la máxima auto-
ridad en materia agraria de las 
comunidades mayas.

“El Comisariado y el Con-
sejo de Vigilancia son repre-
sentantes legales que deben 
acatar las decisiones de la 
asamblea, que es la máxima 
autoridad ejidal, pero décadas 
de malas prácticas han hecho a 
muchos ejidatarios pensar que 
el Comisariado es la autoridad. 
Es importante que los ejidata-
rios ejerzan su autoridad colec-
tiva sobre sus representantes 
legales”, explicó Sergio Oce-
ransky, de la Fundación Yansa.

Durante la asamblea, las 
personas participantes tam-
bién decidieron ordenar al 
Comisariado y al Consejo de 
Vigilancia “hacer todo lo nece-
sario para defender la posesión 
de las tierras de la comunidad 
de Kinchil amenazadas por 
intereses económicos ajenos” 
así como convocar de forma 
inmediata a la Asamblea de 
Ejidatarios si recibe algún tipo 
de comunicación del Comisa-
riado de Tetiz o de empresarios 
del sector inmobiliario vincu-
lados a él, también si recibe 
cualquier invitación a juntas 
de conciliación o cualquier 
otro mecanismo de diálogo que 
pueda tener consecuencias so-
bre las tierras de Kinchil.

El punto de acuerdo, que 
cuenta con el visto bueno 
de la Procuraduría Agraria, 
también compromete a la 
Asamblea Ejidal a “respaldar 
y acompañar a los posesiona-
rios en caso de que sea ne-
cesario defender físicamente 
las tierras de Kinchil ante un 
intento de invasión, y convo-
car al resto de la población a 
unirse a esta defensa”.

Posesionarios ejidales 
dieron una conferencia de 
prensa este martes 28 de no-
viembre en la insistieron en 
que no están de acuerdo con 
la venta de tierras para la in-
versión privada.

“¿Cómo vamos a vender 
algo que a nosotros nos be-
neficia? Es una mentira que 
nosotros ya vendimos, eso lo 
dice el comisario para que los 
otros vendan. No queremos 
dinero, queremos mantener 
esas tierras en la comunidad, 
eso es nuestra vida, de eso tra-
bajamos”, dijo Gregoria del Ro-
sario Dzul Cuá, posesionaria.

Son 4 mil hectáreas que los 
ejidatarios consideran como 
amenazadas y que dijeron que 
están dispuestos a defender 
para que sigan siendo de las 
comunidades mayas que son 
herederas naturales.

Las tierras, aseguran, for-
man parte del sustento y la 
forma de vida de las familias 
mayas, que está basada en la 
agricultura y la apicultura, por 
lo que la venta de las mismas 
abonará a la desaparición de 
estas costumbres y contribuirá 
a la deforestación en la zona.

Comisariado, obligado a 
unirse a la defensa del 
territorio en Kinchil

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Juzgado de Yucatán ordena
no considerar asexualidad 
como un mal siquiátrico
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En esta sentencia, única en AL, el juzgado ordenó a las autoridades del Sistema Nacional
de Salud adecuar su normativa interna. Foto Facebook Asexuales México y América Latina

“No queremos 

dinero, queremos 

mantener esas 

tierras en la 

comunidad, son 

nuestra vida”
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Las gestiones para el esta-
blecimiento de un parque 
industrial de mil hectáreas 
en el municipio de Umán 
por parte de la empresa Ho-
lley Global avanzan a buen 
ritmo.

El gobernador de Yuca-
tán, Mauricio Vila Dosal 
sostuvo un encuentro con 
el presidente de dicha em-
presa, Licheng Wang, así 
como con su CEO, Yibin Ao, 
donde revisaron los avances 
de dicho proyecto con el fin 
de que las empresas de este 
país asiático volteen a ver a 
Yucatán para establecerse 
y crear más oportunidades 
para los yucatecos.

Holley Global es una em-
presa manufacturera que 
genera miles de empleos a 
nivel mundial. Comenzó 
manufacturando medidores 
de energía eléctrica hace 40 
años y hoy desarrolla acti-
vidades relacionadas con las 
industrias 4.0, farmacéutica, 
automotriz, aeronáutica, en-
tre otras. Tiene presencia en 
Asia con más de 200 em-
presas que crean 40 mil em-
pleos, en Tailandia con una 
plantilla de 40 mil personas.

El gobernador recordó 
las oportunidades y forta-
lezas que Yucatán ofrece a 
los inversionistas y conti-
nuar atrayendo proyectos 
de inversión que generen 
empleos bien pagados para 
la gente del estado.

Destacó que Yucatán 
se encuentra viviendo un 

momento histórico, pues 
2021 fue el año con mayor 
crecimiento económico en 
la historia del estado y el 
año con mayor generación 
de empleos; el 2022 fue el 
de mayor cantidad de in-
versión extranjera, el año 
más seguro de la historia al 
obtener la menor incidencia 

delictiva y en el que más tu-
ristas han llegado al estado.

Recordó que se están 
llevando a cabo proyectos 
estratégicos para seguir de-
tonando la competitividad 
de Yucatán, como la amplia-
ción al Aeropuerto Inter-
nacional de Mérida, la mo-
dernización del Puerto de 

Altura de Progreso, el via-
ducto elevado de Progreso, 
la construcción de las dos 
Centrales eléctricas de Ciclo 
Combinado y el crecimiento 
del ducto de gas natural. 

También, Vila Dosal des-
tacó otros planes como el 
Tren Maya, el polo tecnoló-
gico del bienestar, el recién 
inaugurado Gran Parque La 
Plancha y el IE-Tram, pri-
mera ruta 100 por ciento 
eléctrica y única en su tipo 
en Latinoamérica. 

Con esta infraestructura, 
continuó, lo que se busca 
es tener un Yucatán más 
competitivo, de manera que 
el estado tenga la oportu-
nidad de convertirse en la 
nueva frontera comercial de 
la costa este de los Estados 
Unidos, lo que haría que el 
sureste de México alcance 
mayor prosperidad. 

Señaló que los esfuerzos 
hechos al momento han 
dado como resultado Yu-
catán sea un referente en 
nearshoring, pues ahora 
ocupa el tercer lugar nacio-
nal en aprovechamiento de 
este fenómeno, toda vez que 
la entidad cuenta con una 
ubicación privilegiada del es-
tado que permite una buena 
conectividad carretera, fe-
rroviaria, aérea y portuaria.

En la primera edición pre-
sencial del Travel Mart en-
cabezado por la Secretaría 
de Fomento Turístico de 
Yucatán (Sefotur) participan 
126 agencias promotoras 
de turismo de 15 países de 
todo el mundo, quienes se 
encargarán de difundir las 
bellezas del estado para pro-
mover las visitas.

Ésta es la tercera ocasión 
que se realiza el Travel Mart, 
sin embargo, las dos ediciones 
anteriores fueron virtuales 
mientras que este 2023 el en-
cuentro de negocios se con-

cretó en el Centro Internacio-
nal de Congresos de Mérida.

En este recinto se esta-
blecieron decenas de mesas 
donde representantes de la 
industria turística de Yu-
catán destacaron las atrac-
ciones que ofrece la enti-
dad como lo son las zonas 
arqueológicas, las playas, los 
cenotes, los pueblos mágicos, 
las aldeas mayas, entre otros.

La inauguración estuvo 
a cargo de la titular de la 
Sefotur, Michelle Fridman 
Hirsch, quien presumió a 
Yucatán como el destino 
más hermoso del mundo y 
aseguró que todas las perso-
nas asistentes se enamora-
rían del estado.

También destacó que es 
el destino más seguro del 
mundo, una característica 
que debe ser compartida 
con todos los viajeros para 
que sientan tranquilos de 
llegar a este estado.

“Tenemos muchas expe-
riencias en nuestras her-
mosas playas, en nuestras 
aldeas, en las comunidades, 
en los Pueblos Mágicos, las 
ciudades coloniales. Hay 
mucha oferta en arqueolo-
gía, cultura, naturaleza, gas-
tronomía, espacios para ne-
gocios…”, dijo la secretaria.

Fridman Hirsch recordó 
que el origen del mundo 
pasó en Yucatán hace 65 mi-
llones de años con la caída 

del meteorito que extinguió 
a los dinosaurios.

“Así que pueden imagi-
narse cuántas historias, cuán-
tas culturas y qué tan asom-
broso puede ser Yucatán”.

También participaron 
David Escalante, presidente 
de la Asociación de Agen-
cias Promotoras de Turismo 
de Yucatán (Aaprotuy); 
Levy Abraham Macari, 
presidente Concanaco-Ser-
vytur Mérida; y Gerardo 
Antonio Agüero Enríquez, 
tesorero de la Asociación 
Mexicana de Hoteles en 
Yucatán, quienes invitaron 
a los asistentes a promo-
ver la pernocta en todos los 
municipios de Yucatán.

“En Yucatán se ha regis-
trado un crecimiento en la 
especialización de servicios y 
en la descentralización de los 
centros de hospedaje dándole 
al viajero oportunidades de 
quedarse más días. Tienen en 
los hoteleros un aliado estra-
tégico para generar negocios, 
pero también siéntanse segu-
ros de que vamos a apapachar 
a sus clientes para que regre-
sen y les sigan comprando”, 
comentó Agüero Enríquez.

Este 28 y 29 de noviembre 
participarán 131 empresas 
yucatecas de más de 20 mu-
nicipios de la entidad, quienes 
tienen el objetivo de cerrar 
citas para atraer más turistas 
en los próximos meses.

Travel Mart, evento para posicionar turismo de Yucatán en el mundo

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Avanzan gestiones para establecer un 
parque industrial de mil ha en Umán
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El gobernador Mauricio Vila Dosal sostuvo un encuentro con el presidente de la empresa
Holley Global, Licheng Wang, así como con su CEO, Yibin Ao. Foto Facebook Mauricio Vila
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Ruz Castro supervisa repavimentación 
en la colonia Emiliano Zapata Sur

Las acciones en materia de 
infraestructura vial que se 
realizan en todo el muni-
cipio mejoran la calidad de 
vida de todas y todos los ha-
bitantes, al tiempo que brin-
dan una mejor conectivi-
dad, seguridad pública y se 
transforman en calles más 
seguras para automovilistas 
y peatones, aseguró el al-
calde Alejandro Ruz Castro.

“Para construir la mejor 
Mérida de la historia esta-
mos reforzando las acciones 
en materia de movilidad en 
todo el municipio, y para 
lograr ese objetivo estamos 
trabajando juntos, sociedad 
y gobierno para llevar obras 
y servicios de infraestruc-
tura a todas las colonias y 
comisarías”, dijo.

Acompañado de los di-
rectores, David Loría Mag-
dub, de Obras Públicas, y 
José Collado Soberanis, de 
Servicios Públicos, el presi-
dente municipal realizó esta 
mañana una supervisión de 
los trabajos de repavimen-
tación que se realizan en la 
calle 127 de la 54 a la 96 de 
la colonia Emiliano Zapata 
Sur, que se caracteriza por 
ser vía importante de cone-

xión de múltiples servicios 
para la zona.

Durante el recorrido, Ruz 
Castro indicó que esta obra, 
en la que se invierte un total 
de 8 millones 439 mil 326.04 
pesos, forma parte de los 
203.93 kilómetros (km) de 
vialidades intervenidas, en-
tre concluidas y en proceso, 
en las que el ayuntamiento 
de Mérida ha ejercido la 

cantidad de 655 millones 
451 mil 276.26 pesos.

“Hoy en Mérida tenemos 
171.19 km de vialidades ya 
concluidas, 14.20 km en pro-
ceso y 13.28 km por iniciar 
dentro y fuera del perifé-
rico. Son obras que las esta-
mos realizando para tener 
más calles que también sean 
seguras, y que mejoren la 
calidad y servicio de quie-

nes transitan y trabajan por 
ellas todos los días”, señaló.

El alcalde recordó que 
con el recurso del emprés-
tito se realizan otros 68.57 
km de construcción y repa-
vimentación de calles, de los 
cuales 65.51 km están termi-
nados y 2.66 km más están 
en proceso.

Asimismo, destacó que 
los trabajos viales que se es-

tán realizando forman parte 
del Plan Integral de Movili-
dad Urbana Sustentable de 
Mérida (PIMUS), plan rector 
para el mantenimiento, re-
habilitación y construcción 
de calles.

En la supervisión, que 
inició en la calle 127 por 96 
de la colonia Emiliano Za-
pata Sur, Ruz Castro observó 
al personal de la obra colo-
cando el tendido de carpeta 
asfáltica, mientras que Loría 
Magdub explicó que, en to-
tal, se intervendrá un área 
de 2,351 metros lineales (ml) 
equivalente a 18, 069.34 me-
tros cuadrados (m2).

También, informó que 
actualmente Obras Públicas 
trabaja en la intervención 
de calles en las colonias y 
fraccionamientos de Chu-
burná, Emiliano Zapata Sur, 
Pedregales de Lindavista, 
Centro, Emiliano Zapata 
Sur I y II, Nueva Reforma 
Agraria, Salvador Alvarado 
Sur, Fracc. Altabrisa, Cam-
pestre, La Florida, Paseos de 
Chenkú, Pedregales de Tan-
lum y Yucalpetén.

De igual manera, en las co-
misarías de Cholul, Dzunun-
cán, Dzityá, Molas, Hunxec-
tamán, Santa Gertrudis Copó, 
Tamanché y Temozón Norte. 
Todas estas obras presentan 
un 53 por ciento de avance.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La calle 127 de la 54 a la 96 de la colonia Emiliano Zapata Sur se caracteriza por ser vía
importante de conexión de múltiples servicios para la zona. Foto ayuntamiento de Mérida

El alcalde indicó que en esta obra se invierten 8 millones 439 mil 326.04 pesos

Avala Suprema Corte la reforma electoral de Yucatán

El Pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) avaló las refor-
mas a la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electora-
les, el Código de la Adminis-
tración Pública y la Ley de 
Gobierno de los Municipios 
de Yucatán que habían sido 
impugnadas por Morena.

El principal punto del 
asunto fue la creación de una 
defensoría pública de los de-
rechos político electorales de 

los ciudadanos, cuya finali-
dad será asistir a los sectores 
más desprotegidos de la po-
blación para que tengan una 
asesoría legal efectiva ante 
las instancias comiciales.

“Las legislaturas locales 
cuentan con libertad de con-
figuración legislativa para 
decidir la forma en que su 
organismo público electo-
ral debe organizarse admi-
nistrativamente, por lo que 
nada impedía al Congreso lo-
cal para que creara la Defen-
soría Pública de Derechos 
Político-Electorales, caracte-
rizándola como un órgano 

desconcentrado del instituto 
electoral local con autono-
mía técnica y de gestión”, 
señaló la ministra ponente, 
Yasmín Esquivel Mossa.

Se hizo hincapié en que el 
objetivo de este organismo 
será prestar servicios legales 
a las personas que pertene-
cen a los grupos sociales en 
situación de vulnerabilidad 
o desventaja histórica para
hacer realidad su acceso a la 
justicia electoral.

“Adicionalmente, consi-
dero que la creación de este 
tipo de órganos es esencial en 
la búsqueda del acceso a la 

justicia electoral de la ciuda-
danía, especialmente de las 
personas que forman parte 
de los grupos en situación 
de vulnerabilidad, lo cual es 
congruente con diversos es-
tándares internacionales en 
la materia”, argumentó la mi-
nistra Loretta Ortiz Ahlf, al 
sumar su voto a la mayoría.

En contra de esta pro-
puesta estuvo la ministra 
presidenta, Norma Lucía 
Piña Hernández, para quien 
la defensoría no tendría la 
autonomía necesaria al es-
tar subordinada jerárquica 
y presupuestalmente al ins-

tituto electoral del estado.
Otro de los puntos ana-

lizados por la SCJN fue la 
disposición de la ley electo-
ral de Yucatán que permite 
a los partidos que partici-
pen en coaliciones firmar 
un convenio de gobierno 
estableciendo el programa 
de su eventual gobierno, el 
reparto de los cargos en caso 
de ganar y las iniciativas le-
gales que impulsarían.

La ministra Esquivel se-
ñaló que esta regulación es 
de libre configuración de los 
congresos estatales y no vul-
nera ninguna ley federal.

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO



La gobernadora Mara Le-
zama destacó la prosperidad 
compartida que genera el 
Aeropuerto Internacional 
de Tulum, que inaugurará 
este viernes 1º de diciem-
bre junto al presidente An-
drés Manuel López Obrador. 
Mencionó que como go-
bierno del estado han hecho 
importantes inversiones en 
salud, vialidades e infraes-
tructura para soportar estas 
estratégicas obras federales.

La primera mujer en go-
bernar Quintana Roo de-
talló que tan sólo el pro-
ceso de construcción de la 
terminal aérea propició la 
contratación de 15 mil hom-
bres y mujeres que desde 
septiembre del 2022 inicia-
ron la edificación de esta 
infraestructura aeropor-
tuaria que se ubica en el ki-
lómetro 200 de la carretera 
federal 307, tramo Tulum-
Felipe Carrillo Puerto, cerca 
del poblado de Muyil.

Entrevistada en el marco 
de su visita a Tulum este 
martes, la mandataria re-
cordó que ya confirmaron 
operaciones las aerolíneas 
internacionales United Air-
lines con cuatro destinos, 
American Airlines con tres, 
Spirit Airlines con dos y 
Delta Air Lines con una co-
nexión, además de las mexi-
canas Aeroméxico Connect 
con un destino, Viva Aero-
bus con cinco y Mexicana 
de Aviación con uno.

El aeropuerto que lleva 
por nombre Felipe Carri-
llo Puerto, “sin duda al-
guna traerá prosperidad 
compartida (…) Solamente 
en la construcción hubo 
casi 15 mil colaboradoras 
y colaboradores, muchas 
mujeres, hay que decirlo 
también, y bueno pues la 
verdad es que viene a re-
forzar lo que hemos hecho 
siempre en torno a esta 
transformación. Nos da 

mucho gusto por Tulum 
y mucho gusto por Felipe 
Carrillo Puerto”, sostuvo.

Dijo que será el primer 
aeropuerto verde del país y 
estará anclado en la zona 
maya, donde se espera que 
movilice a 5 millones de pa-
sajeros al año y contará con 
la pista más grande de la pe-
nínsula de Yucatán. Desde 
ahora es conocido como el 

aeropuerto de la selva.
“Las aerolíneas han ido 

confirmando ya su partici-
pación; estaremos inaugu-
rando el Aeropuerto Inter-
nacional de Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, el próximo 
1º de diciembre en compa-
ñía del señor Presidente de 
la República. Es una gran 
experiencia, cuando desem-
barcas del avión llegas a una 
sala que te lleva hacia tu 

equipaje, que es una espe-
cie de juego de pelota. La 
verdad que todo está tropi-
calizado muy al estilo Tu-
lum y prácticamente todo 
con material de la región. La 
capacidad extraordinaria, el 
hangar también inmenso, 
terminal internacional muy 
bonita, la entrada una be-
lleza, toda la selva rodeando 
el aeropuerto”, expresó.

Bolsa de trabajo del 
Tren Maya

La mandataria también 
se refirió al Tren Maya y 
las carreras universitarias 
que se han alineado a este 
proyecto y que son una op-
ción para los jóvenes quin-
tanarroenses. Comentó 
que todos los cupos están 
prácticamente ya abarro-

tados y seguramente el 
próximo semestre se abri-
rán más aulas.

Además adelantó que in-
augurarán la primera parte 
de la operación del Tren 
Maya el próximo 15 de di-
ciembre, con la ruta Campe-
che-Cancún, el 31 de diciem-
bre será Cancún-Palenque 
y en febrero Cancún-Escár-
cega. Además, informó que 
la venta de boletos del me-
dio de transporte ferrovia-
rio estará disponible a partir 
del 1 de diciembre.

Mara Lezama compartió 
también que actualmente 
está abierta la bolsa de tra-
bajo del tren, donde egre-
sados de carreras como ad-
ministración, contaduría, 
electricidad, electrónica, 
protección civil, turismo, 
mantenimiento automo-

triz, transporte ferroviario, 
autotrónica y electromecá-
nica industrial, entre otras 
pueden enviar su currícu-
lum, título, cédula o carta 
de pasante a más tardar el 
1 de diciembre a los correos: 
trenmayarecursoshuma-
nosqroo@gmail.com y re-
cursoshumanos.trenmaya@
sedena.gob.mx.

La gobernadora acom-
pañó al presidente muni-
cipal Diego Castañón en la 
puesta en marcha del pro-
grama Transformando vidas, 
con la entrega de 607 lentes 
y 514 pares de zapatos que 
fueron donados por Farma-
cias Del Ahorro y Brantano, 
empresas solidarias que 
sumaron voluntades para 
dar una luz de esperanza y 
atender las necesidades de 
quienes más lo requieren.

El aeropuerto de la selva, en Tulum,
traerá prosperidad compartida: Mara

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Construcción de la terminal aérea propició la contratación de 15 mil personas // 

Será inaugurado el 1º de diciembre y movilizará a 5 millones de pasajeros al año

▲ En compañía del presidente municipal de Tulum, Diego Castañón, la gobernadora Mara Lezama puso en marcha el
programa Transformando vidas, con la entrega de 607 lentes y 514 pares de zapatos. Foto Miguel Améndola
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Llama Fetur a tomar control 

del sector con la innovación

Analizando las tendencias 
y viendo como se mueve el 
turismo no podemos dejar 
de lado el tema tecnológico 
y apoyar a las empresas en 
su implementación, señaló 
Margarita Carvajal, presi-
dente fundadora de la Fe-
deración de Empresarios 
Turísticos (Fetur) durante 
la inauguración del World 
Tourism Trends Summit, 
que se realiza el 28 y 29 
de noviembre en Morelia, 
Michoacán.

Se trata de un evento hí-
brido seguido por 500 per-
sonas vía digital que utiliza 
los hashtags #WTTSMi-
choacán #TurismoPriori-
dadNacional y #ElAlma-
DeMéxico y que en su 
inauguración contó con la 
presencia del secretario de 
Turismo de México, Miguel 
Torruco, los secretarios de 
Turismo de Michoacán, Na-

yarit, Guanajuato, Aguas-
calientes y el subsecretario 
del ramo de Quintana Roo.

Carvajal destacó que 
en la anterior edición del 
World Tourism Trends 
Summit, celebrada en 2022 
en Cozumel, se impulsaron 
iniciativas como la ley so-
bre las islas turísticas de 
México y que a nivel na-
cional se impulse la carrera 
de seguridad pública, para 
tener destinos más seguros 

ya que turismo y seguridad 
van de la mano.

“Al adoptar la tecnología 
y la innovación estamos to-
mando el control de nuestra 
industria. La independen-
cia no sólo se traduce en un 
mayor control sino en ma-
yores ingresos, si apoyamos 
a las empresas mexicanas 
que desarrollan soluciones 
tecnológicas y estratégicas 
y hacemos una promoción 
avanzada no sólo fortale-
ceremos nuestra economía, 
también impulsamos otras 
industrias”, mencionó la ti-
tular de Fetur.

Afirmó que el desarrollo 
de talentos especializados 
trae consigo mejores suel-
dos y que el convertir a Mé-
xico en potencia mundial 
en el turismo es algo alcan-
zable y para ello es nece-
sario abrir la conversación 
pues la tecnología es una 
realidad que está al alcance 
de nuestras manos y puede 
ayudar a cumplir esa meta. 

“La tecnología es nues-

tra aliada en este reto y 
debemos aprovecharla al 
máximo”, dijo.

Margarita Carvajal 
solicitó al titular de la Se-
cretaría de Turismo fede-
ral a nombre de Fetur la 
creación de un fondo para 
la promoción turística de 
México en el ecosistema di-
gital, con la certeza de que 
con la tecnología se pueden 
crear mecanismos transpa-
rentes para la ejecución del 
recurso.

ROSARIO RUIZ, ENVIADA

MORELIA

 La presidente fundadora de la AC sostuvo que la tecnología es una realidad que está al alcance de nuestras manos y
puede ayudar a convertir a México en una potencia mundial del sector. Foto Federación de Empresarios Turísticos

La agrupación apoya a empresas en uso de herramientas digitales

“No debemos 
permitir que 
la tecnología 
supere al ser 
humano”

Pese a la gran oportunidad de 
aprendizaje que representa el 
mundo digital para la indus-
tria turística hay algo muy 
importante que no podemos 
perder de vista: no puede 
rebasarnos la tecnología, no 
puede deshumanizarnos, no 
debemos permitir que supere 
al ser humano y estamos en 
ese riesgo, manifestó Roberto 
Monroy García, secretario de 
Turismo de Michoacán du-
rante su participación en el 
World Tourism Trends Sum-
mit, que se realiza en Morelia 
el 28 y 29 de noviembre.

“Podemos ver con la inte-
ligencia artificial que se hace 
mal uso de la voz y el rostro 
de personas, urge una regla-
mentación, una legislación o 
corremos el riesgo de lo que 
vemos en películas de ficción 
comenzar a verlo en la vida 
real”, señaló antes de leer un 
párrafo de un discurso que 
chat GPT le hizo ex profeso 
para este encuentro y que 
puso como ejemplo de lo que 
puede lograrse con estas he-
rramientas.

Detalló que ya hay lu-
gares donde el ser humano 
ha sido reemplazado por la 
tecnología, poniendo como 
ejemplo a hoteles donde el 
servicio es robotizado o el 
check in puede hacerse de 
manera virtual e invitó a vol-
ver la tecnología en favor del 
género humano.

También estuvo presente 
en el evento el presidente mu-
nicipal de Morelia, Alfonso 
Martínez Alcázar, quien re-
portó un incremento en el nú-
mero de visitantes extranjeros 
en la ciudad, pasando de 8 por 
ciento en 2022 a niveles cerca-
nos al 20 por ciento en 2023. 
Dijo que Morelia se ha consoli-
dado como una de las ciudades 
de turismo pujante, turismo 
no playa, donde es la número 
ocho del país y en el rubro 
de ciudad patrimonio se ha 
consolidado como la número 
tres a nivel nacional. Tras la 
pandemia el ingreso turístico 
en la capital de Michoacán ha 
sido de 40 por ciento.

ROSARIO RUIZ, ENVIADA

MORELIA

El desarrollo 

de talentos 

especializados 

trae consigo 

mejores sueldos, 

aseveró Margarita 

Carvajal

La Fetur solicitó a 

Torruco la creación 

de un fondo para 

la promoción 

de México en el 

ecosistema digital
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Es importante que el sector 
turístico se encuentre actua-
lizado en materia digital por 
lo que la Secretaría de Tu-
rismo federal (Sectur) se ha 
dado a la tarea de estar a la 
altura de las circunstancias 
con una política turística 
que incorpora la tecnología 
a sus programas, acciones, 
productos y servicios, men-
cionó Miguel Torruco Mar-
qués, titular de la dependen-
cia, en la inauguración del 
World Tourism Trends Sum-
mit, en la ciudad de Morelia, 
Michoacán.

Al hacer un recuento de 
lo que ha sido su paso por 
Sectur, Torruco destacó que 
él es el segundo secretario 
de Turismo en la historia de 
México que cumplirá con su 
mandato durante todo un se-
xenio. Entre sus principales 
logros contó la modificación 
del Artículo 35 de la Ley de 
Migración, que permitirá el 
uso de herramientas tecno-
lógicas automatizadas para 
la vigilancia de entrada y sa-
lida al territorio nacional, así 
como la regularización de las 
plataformas de hospedaje.

Dentro de los pendien-
tes para lo que resta de la 
administración está la ins-
talación de la línea verde en 
los aeropuertos de Ciudad 

de México y Cancún, una 
señalización colocada en el 
suelo que indica a los viaje-
ros hacia dónde deben diri-
girse en su paso por la ter-
minal aérea. Asimismo, se 
concretará que los guías de 
México no paguen entrada a 
museos y zonas arqueológi-
cas, lo que consideró un acto 
de justicia social pues ellos 
“pagan por trabajar”.

Incorporar la tecnología, 
dijo, ayuda a comprender 

los cambios en la forma de 
organizar viajes, así como 
el comportamiento de los 
viajeros y apoya a impul-
sar un turismo sustentable. 
Un ejemplo de ello es la im-
plementación del Tianguis 
Turístico digital como con-
secuencia de la pandemia 
en 2020. “Aprovechamos las 
ventajas que brinda la tec-
nología para llevar a cabo 
con éxito nuestra máxima 
fiesta turística en vez de 

cancelarla, como hicieron 
todas las demás naciones. 
México fue el único país que 
innovó en el tianguis digi-
tal”, destacó el secretario.

Indicó que ahora en el 
portal de Sectur están dis-
ponibles los catálogos de he-
rramientas digitales y pro-
gramas de financiamiento 
para el sector turístico de 
México, con las solucio-
nes financieras que ofrece 
la banca de desarrollo y el 

programa de asesoría que 
brinda Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fona-
tur) para una mejor colo-
cación de créditos. Se han 
establecido una alianza con 
Meta, antes Facebook, para 
aprovechar sus recursos en 
línea dirigidos a microem-
presarios turísticos.

“Pusimos a la vanguar-
dia tecnológica los servicios 
de auxilio carretero con el 
centro de inteligencia de 
Ángeles Verdes. De manera 
complementaria se diseñó la 
app para llamar a este ser-
vicio. Hemos robustecido el 
contenido del portal Datatur 
con nuevas acciones y sec-
ciones como la operatividad 
en materia turística, el PIB 
turístico estatal y municipal 
y la estimación de ingresos 
en el Impuesto de Hospedaje. 
Hoy ya no hay misterio, los 
estudios no tienen password, 
ustedes pueden acceder a to-
dos los análisis de las 265 pla-
zas turísticas del país”, indicó.

Asimismo, todos los 
audiovisuales y materia-
les gráficos de los portales 
https://visitmexico.com/ 
y https://pueblosmagicos.
mexicodesconocido.com.
mx/ están libres de derecho 
de autor y disponibles para 
usarse por los agentes de 
viaje y promotores turísti-
cos; “úsenlos para promover 
sus negocios”, invitó el titu-
lar de Sectur.

Costa Mujeres ya reporta 
ocupaciones arriba de 80 
por ciento, por lo que para 
el cierre de año se prevén 
promedios de entre 90 y 
95 por ciento, con picos en 
festividades de lleno total, 
compartió Marissa Setién, 
directora de la Asociación 
de Hoteles de Costa Mujeres.

“Vamos arriba del resto 
de los destinos del Caribe 
Mexicano, lo cual nos da 

mucho gusto y mucho or-
gullo y bueno, lógicamente 
para eso se ha trabajado 
mucho; actualmente tene-
mos 83 por ciento acumu-
lado en lo que va de no-
viembre y para diciembre sí 
calculamos una ocupación 
entre un 90-95 por ciento 
lógicamente con sus picos 
de cierres de 100 por ciento 
en algunos días”, confirmó.

Los incrementos en 
ocupación se notarán de 
forma importante, estimó, 
en la tercera semana de 
diciembre, que es lo tradi-

cional. Esta consolidación 
turística le ha permitido 
un crecimiento constante 
al destino, con 18 hoteles 
asociados al organismo, es 
decir, 100 por ciento de 
los centros de hospedaje 
funcionando y afiliados, 
con lo que suman ya 8 
mil 700 habitaciones ac-
tualmente y vienen más 
hoteles en puerta.

“Están en construcción 2 
mil habitaciones que van a 
abrir entre el cierre de este 
2023 y 2024. Son hoteles 
cinco estrellas, de gran tu-

rismo, la Sha Wellness Cli-
nic en enero o febrero; está 
por construirse un St. Regis 
en la zona y se va a abrir 
otro Secrets”, especificó la 
líder hotelera.

La gran diferencia que 
se tiene con estos centros 
de hospedaje, indicó, es que 
además de que todos son 
entre tres y cinco estre-
llas o gran turismo, están 
trabajando sobre la misma 
línea sostenible, con un 
amplio respeto a las playas, 
las dunas y a la vegetación. 
Desde que comenzó este 

2023 la zona continental de 
Isla Mujeres se ha posicio-
nado gracias a la novedad 
del destino, pero también 
por los nuevos conceptos 
que maneja, relacionados 
con la naturaleza.

Se trata de un destino 
muy joven que ha superado 
en ocupaciones a todos los 
del Caribe Mexicano, lo que 
también se ha atribuido a su 
exclusividad, su cercanía no 
sólo con el mar, sino también 
con la laguna, playas muy 
amplias, respeto a la duna 
costera y a toda la vegetación. 

Costa Mujeres reporta ocupaciones hoteleras de 80%: Setién

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Busca Sectur “estar a la altura de las 
circunstancias” con uso de tecnología
ROSARIO RUIZ, ENVIADA
MORELIA

▲ Al inaugurar el World Tourism Trends Summit, en Morelia, Michoacán, el secretario
Miguel Torruco destacó que la tecnología ayuda a comprender los cambios en la forma
de organizar viajes, así como el comportamiento de los viajeros. Foto Sectur



Personas sordas en Cancún exhortan a 
que todos aprendan lenguaje de señas

Con motivo del Día Nacio-
nal de las Personas Sordas, 
conmemorado ayer 28 de 
noviembre, un contingente 
realizó diversas actividades 
en la Plaza de la Reforma de 
Cancún. 

Durante la jornada se 
pudieron apreciar bailes, 
actividades físicas y discur-
sos en lenguaje de señas que 
narraban las dificultades 
diarias de las personas con 
discapacidad. Los alumnos 
de diferentes escuelas y 
Centros de Atención Múlti-
ple (CAM) se dieron cita en 
el lugar para disfrutar del 
evento. 

La maestra María Luisa 
García Lanz, fundadora 
de la escuela Eduard Huet 
desde 1984, actualmente 
supervisora de la Zona 04 
de Educación Especial en 
Benito Juárez, comentó que 

“en México hay una comu-
nidad de sordos muy fuerte 
y grande, se reúnen y ha-
cemos muchas actividades 
porque la intención es que 
nos vean. A través de los 
siglos los sordos se han jun-
tado y han tenido sus len-
guas de señas para comuni-
carse entre ellos”.

Dijo que invitan a la po-
blación, a las autoridades y 
a todo mundo para que se 
involucren y más personas 
tengan lengua de señas y se 
puedan comunicar con ellos 
de una manera adecuada. 

La escuela y CAM Eduard 
Huet atiende a 74 alumnos 
de más de 800 en todo Can-
cún repartido en 9 centros 
de Atención Múltiple. 

El director de la Inclu-
sión para las Personas con 
Discapacidad en Benito Juá-
rez, Ricardo Prudente, men-
cionó que además de esto 
invitan a la Jornada de In-
clusión que va a ser el 1º de 
diciembre, el viernes.

ERICK ROMERO

CANCÚN

 Un contingente conformado por personas con dificultades auditivas se dio cita en la Plaza 
de la Reforma para realizar bailes, actividades físicas y discursos. Foto Erick Romero

La Jornada de Inclusión se llevará a cabo el 1º de diciembre, informa Ricardo Prudente

Pasos de fauna y cultura de respeto, puntos clave para 
la preservación del jaguar en la carretera federal 307

Apuntalar los pasos de 
fauna y la cultura de respeto 
son parte de las claves para 
la preservación del jaguar, 
sobre todo en la carretera 
federal 307 de Quintana 
Roo, que es donde más atro-
pellamientos se dan a ni-
vel nacional, declaró Mario 
Buil, presidente del Comité 
de Vigilancia, Protección y 
Conservación de este felino.

En el marco de 29 de no-
viembre, el Día Mundial de 
la Conservación del Jaguar, 
el entrevistado comentó 
que están impulsando los 
pasos de fauna en el re-
corrido del Tren Maya, los 
cuales se ubicarán princi-
palmente en la carretera 

307 Cancún-Chetumal, que 
es la carretera donde más 
jaguares atropellan en el 
país, sobre todo en el tramo 
de Cancún a Tulum.

“Se tomó la iniciativa por 
parte del comité de vigilan-
cia protección y conserva-
ción del jaguar de la Pro-
fepa, la ONG Balam Ka’an 
Wild, para instalar las se-
ñaléticas de paso de fauna 
en los puntos más críticos, 
han funcionado muy bien, 
pero nos hace falta más 
cultura vehicular y más 
promoción a esto. Se va a 
instalar más señaléticas de 
paso de fauna”, externó.

Indicó que para el año 
2024 en conjunto con la 
Alianza Nacional para la 
Conservación del Jaguar, 
la Conanp, el Comité de 
Vigilancia, Protección y 

Conservación del Jaguar y 
el Gobierno del Estado de 
Quintana Roo se estará tra-
bajando el corredor bioló-
gico de Balam Há (jaguar de 
agua), que viene desde Yum 
Balam hasta Sian Ka’an (la 
falla hidrológica de Holbox), 
con el objetivo de que este 
ejemplar y sus presas ten-
gan ese gran corredor bioló-
gico y conectividad en toda 
la parte norte de la entidad.

Resaltó que el jaguar es 
muy importante en los eco-
sistemas donde vive, toda 
vez que está en lo más alto 
de la cadena trófica y regula 
a las demás especies. Ex-
puso que es importante que 
la ciudadanía sepa que el 
jaguar no ataca, “caza, que es 
muy diferente. El jaguar no 
caza ni ataca al ser humano, 
si vivimos en lugares como 

Quintana Roo donde hay 
presencia de jaguar, puma 
y felinos neotropicales, es 
importante saber llevar una 
coexistencia sana”.

Incluso dio a conocer que 
ante cualquier situación con 
jaguar, puma o fauna silves-
tre en riesgo los ciudadanos 
se pueden comunicar al te-
léfono 9841383800. 

En ese aspecto, recordó 
a los automovilistas que to-
men conciencia en esto y 
disminuyan su velocidad en 
los tramos de Akumal, Xca-
cel-Xcacelito, Xel Há, Dos 
Ojos, Punta Venado, frente 
a Calica, al hotel Nickelo-
deon, Punta Maroma y a la 
altura de Mayakoba.

Sostuvo que en estos 
momentos están traba-
jando para la conservación 
del jaguar y sus presas en 

todo el estado de Quintana 
Roo, atendiendo todo tipo 
de conflictos y la mitiga-
ción correspondiente en 
cada conflicto, pero insistió 
en la cultura y respeto a 
este emblemático ejemplar. 
Además, expuso que la po-
blación de jaguar en el úl-
timo censo nacional, hecho 
en el 2018, subió de cuatro 
mil jaguares a cuatro mil 
800; es decir, incrementó 
un 20 por ciento.

Adelantó que en 2024 se 
llevará a cabo el próximo 
censo para analizar cómo va 
su población. Entre las bue-
nas noticias, informó que 
en la península de Yucatán, 
que es donde más jaguares 
hay en todo el país, se han 
estado registrando nuevos 
individuos, sobre todo hem-
bras y cachorros.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Exhibe Sansores a políticos machistas 
y les dedica premio Misógino de Oro

Noviembre es el mes para la 
erradicación de la violencia 
contra las mujeres a través 
de los 16 días de activismo 

que se genera en cada en-
tidad, esto lo aprovechó la 
gobernadora de Campeche 
Layda Sansores San Román, 
que exhibió nuevamente a 
quienes forman y han for-
mado parte del Registro 
Nacional de Agresores Po-
líticos en Razón de Género 
que la han criticado.

Entre los agresores des-
tacan Carlos Alazraki, Chu-

mel Torres, Carlos Marín 
y Ricardo Salinas Pliego, 
a este último le hicieron 
mención del premio al Mi-

sógino de Oro a nivel na-
cional por los comentarios 
y enfrentamiento en redes 
sociales contra la gober-
nadora al hacer alusión de 
este como precursor de una 
campaña mediática en con-
tra de la mandataria estatal 
haciendo uso de los medios 
de comunicación de los que 
es dueño el empresario.

También hizo mención 
de periodistas locales que 
han señalado los tropiezos 
de la mandataria  y parte de 
su familia que forma parte 

del gobierno estatal, además 
de también colocar al ex al-
calde de Campeche Eliseo 
Fernández, quien durante la 
campaña a la gubernatura la 
criticó por diversas razones, 
como su edad. A este le en-
tregó el premio Misógino de 

Oro a nivel local.
Sin embargo, la gober-

nadora no mencionó a los 
integrantes de su partido 
que han recibido sentencia 
del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), incluyéndola 
por sus comentarios ina-
propiados a diputadas fede-
rales del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI), así 

como de la alcaldesa Biby 
Rabelo de la Torre, a quien 
le ha creado una supuesta 
relación amorosa con el ex 
alcalde de Campeche.

Destaca que el director 
del organismo descentra-
lizado, la Fundación Pablo 
García, Carlos Ucán Yam, 
fue inscrito en el Registro 
Nacional de Agresores Po-
líticos en Razón de Género 
en 2015, cuando la disputa 
por la dirigencia estatal de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) en Cam-
peche se salió de control al 
poner a Patricia León López, 
hoy titular de la Secretaría 
de Inclusión de Campeche.

También en esa lista, ac-
tualmente está inscrito el 
dirigente actual de Morena 
Campeche, Erick Reyes 
León, el director de la televi-
sora institucional del estado 
Televisión y Radio de Cam-
peche (TRC), Raúl Sales He-
redia, el director de la Uni-
dad de Comunicación Social 
(UCS), Walther Patrón Ba-
cab, todos por un margen de 
seis meses a dos años.

En ese Registro Nacio-
nal, también está inscrita 
la gobernadora Layda San-
sores por agresiones a la 
alcaldesa de Campeche, y 
su periodo de inscripción 
es por cuatro años y medio.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La gobernadora evitó hablar de morenistas ingresados al registro de agresores

Campeche inaugura galería fotográfica contra la violencia 
de género como parte de la campaña 16 días de activismo

En el marco de la campaña 
16 Días de Activismo con-

tra la Violencia de Género, la 
secretaria de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) 
Marcela Muñoz Martínez, 
inauguró la Galería Fotográ-
fica La Lucha Continúa, que 
aborda la problemática de 
la violencia de género y se 
destacan las acciones imple-
mentadas por la SPSC para 
combatirla.

Acompañada de la direc-
tora de la Unidad de Igual-
dad Sustantiva, Catalina 
Moreno Bautista, y la de 
Atención a Víctimas de la 
SPSC, Melissa García Servín, 
la funcionaria estatal reco-
rrió la muestra, integrada 
por 25 fotografías que esta-
rán en exposición ubicacada 
en el perímetro de la SPSC 
desde este martes y durante 
todo el 2024.

Estas imágenes tienen 
como objetivo -agregó- visi-
bilizar la cruda realidad de la 
violencia de género en Cam-
peche y subrayar el compro-

miso continuo de la SPSC en 
la lucha contra este grave 
problema social. Busca sensi-
bilizar a la comunidad sobre 

la importancia de erradicar 
la agresión hacia las muje-
res, llamando a la reflexión y 
concientización.

Aseveró que la perma-
nencia de estas imágenes 
pretende también recordar a 
la ciudadanía la necesidad de 

trabajar de manera conjunta 
para construir entornos se-
guros y libres de violencia 
para todas las personas.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Las imágenes de la muestra La lucha continúa tienen como objetivo visibilizar la cruda realidad de las mujeres que viven situa-
ciones de violencia en el estado, así como crear conciencia en torno a esta problemática social. Foto gobierno de Campeche
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Tiendas Oxxo serán refugios para las 
campechanas víctimas de violencia

Para brindar apoyo a muje-
res en situaciones de riesgo 
y asegurar una respuesta 
efectiva a llamadas de emer-
gencia relacionadas con vio-
lencia familiar y de género 
en Campeche, la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) y la Ca-
dena Comercial Oxxo lleva-
ron a cabo la firma del Pro-
grama Refugio Seguro.

La titular de la SPSC, 
Marcela Muñoz Martínez, y 
el gerente de la región pe-
ninsular de Oxxo, Juan de 
Vere Rangel, presidieron la 
firma del convenio, en pre-
sencia de Víctor Manuel 
Izquierdo y Melissa García 
Servín como testigos.

Muñoz Martínez explicó 
que como parte de este pro-
grama la SPSC capacitará al 
personal de Oxxo para que 
sepa cómo actuar y qué ha-
cer en caso de que se regis-
tren situaciones de riesgo y 
violencia de género.

Subrayó la importancia 
de abrir más espacios de 
apoyo para las mujeres que 
experimentan violencia, ha-
ciendo hincapié en la nece-

sidad de abordar el tema de 
la denuncia.

“Es un gran avance. Cada 
vez se abren más puertas 
para estas mujeres que vi-
ven violencia, porque sin 

duda alguna, queda claro 
que hay que trabajar en 
el tema de la denuncia. A 
algunas mujeres les cuesta 
mucho trabajo denunciar o, 
si se atreven a hacerlo, in-

mediatamente piden que se 
retire la denuncia”, afirmó 
Muñoz Martínez.

La secretaria explicó que 
con esta colaboración estra-
tégica se busca fortalecer 

las medidas de seguridad y 
atención a mujeres en riesgo, 
promoviendo un entorno 
más seguro y propicio para 
la denuncia y erradicación 
de la violencia de género.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Esta colaboración busca fortalecer las medidas de seguridad y atención a mujeres en riesgo, promoviendo un entorno 
más seguro y propicio para la denuncia y erradicación de las agresiones machistas. Foto gobierno de Campeche

La SPSC capacitará a personal de la cadena sobre cómo actuar ante estas situaciones

La entidad se ubica en el último lugar de homicidios 
dolosos contra las mujeres, según reporte federal

En el período de enero 2021 
a octubre 2023 Campeche 
se ubica en el último lu-
gar de homicidios dolosos 
contra mujeres con apena 
dos casos, de acuerdo con 
el reporte emitido por la 
Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana del 
Gobierno Federal (SSPC).

En la sesión del lunes de 
la Mesa de Coordinación Es-
tatal para la Construcción 

de la Paz y la Seguridad que 
presidió la gobernadora del 
estado, Layda Sansores San 
Román, presentaron los lo-
gros y las nuevas estrategias 
que han implementado para 
disminuir al mínimo posible 
la comisión delictiva en con-
tra de mujeres.

Según el informe de la 
SSPC, en todos los rangos 
que se evalúan en esta ma-
teria, la entidad se ubica 
entre los tres estados con 
menor incidencia, y sólo 
en feminicidios está entre 
los cinco de menores casos 

con 41, pero ahí la medi-
ción abarca desde diciembre 
de 2018 a octubre de 2023, 
en decir, prácticamente tres 
años antes de iniciar la ac-
tual administración.

Entre las nuevas medidas 
de prevención y protección 
para las mujeres implemen-
tadas por la Secretaría de Pro-
tección y Seguridad Ciuda-
dana (SPSC) se ubican la cons-
trucción de senderos seguros, 
la activación de la unidad mó-
vil de atención a víctimas y 
la capacitación al personal de 
atención a las víctimas.

Asimismo, en la sesión a 
la que asistieron las directo-
ras del Instituto de la Mujer 
(INMUJER) Vania Kelleher 
Hernández; del Centro de 
Justicia para la Mujer (CJM), 
Teresita del Jesús Segovia 
Espinoza, así como la del 
Atención a Víctimas de la 
SPSC, Melisa Servin García 
se acordó aplicar nuevas 
medidas para reforzar el 
trabajo en materia de pro-
tección y servicios.

Entre los acuerdos desta-
caron: mayor capacitación 
a los funcionarios públicos 

que atienden el tema de vio-
lencia de género. Fortaleci-
miento al Centro de Justicia 
para la Mujer y a las unida-
des de igualdad sustantiva. 
Exhorto a las dependencias 
estatales y municipales para 
alimentar con cifras la base 
de datos del Banco Nacional 
de Violencia (BANAVIN).

También la creación de 
rutas de atención y canali-
zación de los casos de vio-
lencia. Campañas perma-
nentes de cero tolerancia a 
la violencia contra mujeres, 
entre otros.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Recibirán apoyo federal alrededor de 
500 pescadores que demandaron a BP

Alrededor de 500 pesca-
dores de Campeche que 
presentaron denuncias en 
contra de la empresa Bri-
tish Petroleum (BP), por el 
grave impacto al medio am-
biente tras un derrame en el 
golfo de México durante la 
explosión de la plataforma 
Deepwater Horizon, se ve-
rán beneficiados con el pro-
grama federal denominado 
Acciones de Atención para 

Comunidades de Pescadores 

para Enfrentar el Cambio Cli-

mático y la Contaminación.
Así lo reveló el maestro 

Horacio Polanco, abogado 
de los hombres de mar, 
quien destacó que han sido 
13 años de litigio sin que los 
pescadores mexicanos fue-
ran escuchados y apoyados 
por las autoridades federa-
les, hasta ahora que el pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
giró las instrucciones para 
que se les atendiera.

Accidente

El 20 de abril de 2010, mien-
tras la plataforma Deepwa-
ter Horizon perforaba el 
pozo de petróleo Macondo, 
explotó, provocando la 
muerte de 11 personas y el 

derrame de 4.9 millones de 
barriles de crudo en aguas 
del golfo de México.

Como parte de este ac-
cidente, la empresa BP en-
frentó cargos en Estados 
Unidos que concluyeron 
con el pago de indemni-
zaciones a los pescadores 
norteamericanos, sin em-
bargo, se excluyó de este 
beneficio a los hombres de 
mar de México, los cua-
les, también resintieron 
los impactos de este grave 
daño al medio ambiente.

Litigio

Baudelio Cruz Coronel, 
presidente de la Unión de 
Sociedades de Solidaridad 
Social y Cooperativas Pes-
queras del Sur del Estado 
de Campeche, destacó que 

tras 13 años de un juicio 
en contra de la petrolera 
británica, la justicia llegará 
a miles de pescadores en 
cuatro estados de México, 
entre ellos, para 500 hom-
bres de mar de Campeche.

Respaldo

Destacó que gracias al 
apoyo del presidente de 
México serán beneficiados 
con el programa Acciones 

de Atención para Comuni-

dades de Pescadores para 

enfrentar el Cambio Climá-

tico y la Contaminación del 

Golfo de México, en el que 
están inscritos los pesca-
dores que fueron afecta-
dos en su actividad pro-
ductiva por la contamina-
ción petrolera causada por 
BP desde el año 2010.

Indicó que el primer es-
tado en recibir estos apoyos 
fue Veracruz y que próxima-
mente se estará apoyando a 
los pescadores en el estado 
de Campeche, quienes de-
mandaron a BP en Nueva 

Orleans a raíz del derrame 
catastrófico petrolero.

Por su parte, el abo-
gado puntualizó que este 
programa consiste en un 
apoyo económico de cinco 
mil pesos mensuales, desde 
ahora y todo el 2024, ade-
más de una serie de talleres 
de capacitación que ayuda-
rán a los pescadores afec-
tados por BP y sus familias 
a seguir realizando esta ac-
tividad productiva, tan ne-
cesaria para el desarrollo 
de sus regiones y del país.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Baudelio Cruz puntualizó que gracias al apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
serán beneficiados con el programa Acciones de Atención para Comunidades de Pescadores 
para enfrentar el Cambio Climático y la Contaminación del Golfo de México. Foto Rodrigo Díaz

“Que dé la cara”, exigen hombres del mar en Carmen 
a Octavio Romero Oropeza, director general de Pemex

Ante una gran mancha de 
crudo de más de 20 kilóme-
tros que se presenta frente 
a las costas de la Villa de 
Isla Aguada, los pescado-
res ribereños exigen al di-
rector general de Pemex, 
Octavio Romero Orpeza, 
que dé la cara y revele la 
causa de este derrame, los 
impactos que tendrá al me-
dio ambiente y las medidas 

de mitigación que se están 
instrumentando.

Lo anterior fue dado a 
conocer por Elías Naal, diri-
gente de los pescadores de la 
Villa de Isla Aguada, quien 
sostuvo que es lamentable 
que hasta el momento, Pe-
mex haya hecho oídos sor-
dos al pueblo, al no informar 
a que se debe esta gran man-
cha de hidrocarburos que se 
ubica a 15 millas náuticas de 
costa y acercándose con las 
mareas que se registran.

Significó que luego de 

haber ignorado la solicitud 
reiterada de diálogo que se 
ha hecho por parte de los 
pescadores ribereños al di-
rector general de Pemex a 
través de la Federación de 
Pescadores Ribereños de 
Carmen, es necesario “que 
dé la cara”.

“En reiteradas ocasiones 
hemos solicitado dialogar 
con Romero Oropeza para 
conocer los programas de 
ampliación que tienen pre-
vistos, las medidas de miti-
gación ante los impactos que 

se tendrán por los acciden-
tes que se han presentado 
y otros temas, sin embargo 
hasta ahora se ha negado”.

Chapopoteras

Negó que la mancha de 
crudo que se presenta en 
la zona sea causada por las 
chapopoteras naturales, 
por el tamaño de la misma, 
“lo cual es más probable 
que se deba a alguna fuga o 
derrame, que se debe aten-
der y resolver”.

Indicó que los pescado-
res se verán afectados, ya 
que las especies marinas se 
alejarán de las costas, dis-
minuyendo sus volúmenes 
de captura y sus ingresos; 
además de que las larvas se 
morirán.

“Tenemos evidencias 
que no se trata de chapopo-
teras, por lo que exigimos 
que se nos informe, que 
es lo que está sucediendo, 
donde se presentó el de-
rrame y los probables volú-
menes derramados al mar”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Luego de 13 años 

de un juicio en 

contra de la 

petrolera británica, 

la justicia llegará 

a miles de 

pescadores
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Denuncian acoso laboral contra los 
sindicalizados de Codesvi Campeche

Según relató el líder sindi-
cal de los Tres Poderes, José 
Urueta Moha, hay acoso 
laboral en la Comisión Es-
tatal de Desarrollo de Suelo 
y Vivienda (Codesvi) contra 
sindicalizados tras pedir-
les quedarse más tiempo y 
realizar actividades fuera 
de horario, hasta el punto 
ahora de pedirles trabajos 
no correspondientes a sus 
áreas de desempeño.

“No se están respetando 
los acuerdos verbales to-
mados la semana pasada; si 
continúa el hostigamiento, 
podría haber un paro labo-
ral”, denunció el líder sindi-
cal, a la par que mencionó 
han sostenido varias reu-
niones con funcionarios del 
gobierno del estado, pero el 
conflicto laboral contra los 
trabajadores sindicalizados 
de la Codesvi continúa, y 
este se va recrudeciendo, 
pues las represalias y hos-
tigamiento en contra de los 
sindicalizados van en au-

mento por parte de funcio-
narios de la institución.

Entrevistado en los ba-
jos del Palacio de Gobierno 
luego de sostener una nueva 
reunión con funcionarios 
estatales, Urueta Moha dijo 
que luego de varias semanas 
aún no se llega a un acuerdo 
definitivo entre el gobierno 
del estado y los trabajado-

res sindicalizados de los Tres 
Poderes para resolver el 
conflicto laboral.

Reveló también que “en 
la Codesvi, se está haciendo 
a un lado a las personas con 
más de 30 años de servicio, 
se les está acosando y no los 
dejan hacer nada en modo 
de presión para que renun-
cien y la gente sin experien-

cia de nuevo ingreso ocupe 
los espacios”. 

Urueta Moha dijo además 
que ya en varias ocasiones 
han acudido al Palacio del 
Gobierno para darle segui-
miento al conflicto laboral, 
pero este parece no tener fin, 
porque pese a compromisos 
de palabra que se hizo con 
su directora general Elvira 

de la Peña Abreu, el hosti-
gamiento laboral va en au-
mento.

La delegada sindical de 
los trabajadores de la Co-
desvi, Lilia Aurora Escamilla, 
recordó que, “en la reunión 
del pasado viernes, se pidió 
que no hubiera represalias 
de ninguna parte, igual se 
invitó al sindicato a hacer 
equipo, lo cual no cuesta 
nada porque se ha venido 
realizando, pero lamentable-
mente, aunque en la reunión 
se hizo ese compromiso, en 
los hechos no se está cum-
pliendo por parte de los fun-
cionarios de la Codesvi”. 

También afirmó que si-
guen en espera de un trato 
digno a los trabajadores, 
pero de continuar el hosti-
gamiento, el Sindicato de los 
Tres Poderes tomará otras 
acciones. Dijo que a partir 
de este martes las cosas se 
agudizaron, “pues sin decir 
agua va, la subdirectora Ma-
ricela Medina Vázquez, se 
llevó todo el material con el 
que trabaja el personal sindi-
calizado en la Dirección Ju-
rídica”, y no pueden trabajar.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “No se están respetando los acuerdos verbales tomados la semana pasada; si continúa el hostigamiento, 
podría haber un paro laboral”, señaló el líder del Sindicato de los Tres Poderes. Foto Facebook Codesvi

Señalan que los trabajadores se quedan más tiempo y realizan otras actividades

Que se investigue todo cambio en 
el Gabinete: Partido del Trabajo

Tras los rumores de las re-
nuncias de los titulares de 
la Secretaría de Obras Pú-
blicas del Estatal y de la 
Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado del estado, 
Isabel Espinosa Segura y 
Álvaro Gutiérrez respecti-
vamente, el dirigente esta-
tal del Partido del Trabajo 
(PT), Antonio Gómez Sau-
cedo, sugirió investigación 
a todo cambio para que las 
denuncias formales a ex 
funcionarios no sean to-
madas como persecución 
política.

Aunque las renuncias 
no han sido oficiales, y en 
el gobierno del estado no 
han tocado el tema, el di-
rigente petista afirmó que 
así han empezado algunos 
cambios, con rumores, y 
posteriormente se hacen 
oficiales, pero ahora estos 
movimientos por supues-
tas irregularidades en el 
manejo de los recursos pú-
blicos de las mismas.

Por ello, hizo un llamado 
a las a autoridades fisca-
lizadoras para trabajar de 
manera pareja en todos los 
casos, tanto los que acusa el 
gobierno del estado de an-
teriores administraciones 
municipales y las estatales, 

así como los cambios en los 
titulares de las dependen-
cias estatales de la actual 
administración, para que 
posteriormente no puedan 
ser acusados de venganza 
o persecución política, tal 
como se ha visto.

Como ex diputado re-
cordó que hay instancias 
fiscalizadoras para estas 
actividades, y en este sen-
tido “las leyes son claras, y 
deben aplicarse de forma 
pareja para todos, pues los 
cambios para dar certeza a 
los ciudadanos fueron para 
mejorar un sector, y no por 
algún acto de corrupción, 
deben realizarse los proce-
dimientos en la ley”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Fiscalía General del Estado 
y Anticorrupción abre 32 
carpetas a ex funcionarios

Hasta hace un par de sema-
nas, la titular de la Secreta-
ría de Contraloría del estado, 
María Eugenia Enríquez 
Reyes, había actualizado el 
número de denuncias con-
tra ex funcionarios de pasa-
das administraciones tanto 
estatales como municipales 
-del 25 de enero hasta oc-
tubre-, y este noviembre ya 
ingresaron siete denuncias 
más para llegar a 32, aunque 
no detalló contra quiénes, 
qué periodos, o a qué orden 
de gobierno.

La funcionaria destacó 
que ellos dan un primer se-
guimiento a las denuncias 
de trabajadores del estado 
o de cualquiera de los entes 
fiscalizables que usen recur-
sos federales y estatales, por 
lo que no detalló a cuántos 
funcionarios, ni sus nom-
bres, ni las fechas de las ad-
ministraciones para no en-
torpecer las investigaciones 
y los procedimientos.

Finalmente mencionó 
que estas denuncias pasan a 
las fiscalías de acuerdo con 
el margen de responsabi-
lidad jurídica, y posterior-
mente estos hacen las di-
ligencias correspondientes.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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L
as amenazas se gestan a 
finales de año; pasan inad-
vertidas entre las compras 
navideñas y las posadas. 

El coronavirus es un ejemplo re-
ciente: para estas fechas, en 2019, 
en los espacios más recónditos 
de los periódicos se hacía men-
ción de una rara enfermedad que 
sembraba de muertos las calles 
de las ciudades chinas. 

Este 2023 no es la excepción. 
Hace unos días se dio a cono-
cer del despido fulminante de 
Sam Altman, el jefe ejecutivo de 
OpenAI, la empresa de ChatGPT. 
Los reportes periodísticos nunca 
informaron en ese momento la 
causa. Su posterior reincorpora-
ción, sin embargo, la reveló. 

Investigadores de la planti-
lla enviaron al consejo de admi-
nistración de la compañía una 
carta, según la agencia Reuters y 
el medio especializado The Infor-

mation; en ella advirtieron de un 
descubrimiento de inteligencia 
artificial que, según ellos, podría 
amenazar a la humanidad.

Para muchos, la inteligencia 
artificial se reduce a las aplicacio-
nes que convierten un puñado de 
fotos anodinas en retratos espec-
taculares, o en el chat que, con ins-
trucciones sencillas, es capaz de 
escribir artículos científicos y co-
lumnas de opinión; es una visión 
simplista de la mayor revolución 
tecnológica de los últimos años. 

El gran peligro del que alertan 
los quintacolumnistas de OpenAI 
es la evolución registrada en la 
tecnología de la empresa, capaz 
ahora de resolver ciertos proble-
mas matemáticos. Este desarro-
llo implicaría que se ha logrado 
que el algoritmo “generalice, 
aprenda y comprenda”. Es decir, 
estamos ante el embrión de una 
conciencia no humana. 

A partir de determinado 
punto, la evolución de esa tecno-
logía adquiere la rapidez del múl-
tiplo. La máquina que ayer tenía 
el nivel de raciocinio de un bebé, 
mañana podría rozar la súper 
inteligencia. ¿Y si a esa máquina 
optara, por curiosidad o defensa, 
la destrucción de la humanidad? 
La ciencia ficción nunca ha sido 
tan profética como ahora. 

Para comprender a los hijos en 
ocasiones es necesario remitirnos 
a sus padres. Y, en el caso de la 
inteligencia artificial, es John von 
Neumann. Fue el integrante más 
destacado de una generación de 

científicos húngaros que cambió 
el curso de la historia. Fueron 
las ideas de este grupo las que 
pusieron en las manos de Oppen-
heimer el poder del fuego. 

Enrique Fermi fue uno de los 
físicos que participó en el pro-
yecto nuclear de Oppenheimer 
—quien en realidad fue un eficaz 
capataz de genios—. A Fermi le 
preguntaron si los extraterres-
tres eran reales: “Claro que lo 
son, y ya viven entre nosotros. 
Solo que se llaman húngaros”. 
Sus colegas le parecían alieníge-
nas, y quizá lo fueran. 

Al húngaro Leo Szilard se le 
ocurrió la idea de la reacción 
en cadena que los llevó a la 
bomba atómica mientras cru-
zaba una calle en Londres, en 
1933, y luego patentó el primer 
reactor nuclear; otro húngaro, 
Theodore von Kármán, era un 
virtuoso del vuelo supersónico 
y de la propulsión a cohetes, por 
eso fue clave para el desarrollo 
de los misiles balísticos inter-
continentales.

John von Neumann desarro-
lló la primera computadora de 
la historia. En la creación de su 
propio Frankenstein, bebió de 
diversas fuentes, utilizando los 
relámpagos de otras mentes atro-
nadoras, como la de Alan Turing. 
Von Neumann parió las abstrac-
ciones de sus colegas. 

“Su mente padecía un hambre 
voraz. A lo largo de su vida tuvo 
que revolotear de una rama de 
la ciencia a otra, incapaz de con-
tenerse, como esos desdichados 
colibríes que deben comer sin 
cesar a riesgo de morir”, describe 
Benjamín Labatut a Von Neu-
mann, en su novela MANIAC 

—Mathematical Analyzer, Nume-

rical Integrator, and Computer—, 
el engendro del húngaro. 

La inteligencia fuera de lo co-
mún de Von Neumann ideó una 
máquina que se alimentaba con 
fichas perforadas, que hoy parece 
más un armatoste steampunk que 
una computadora. Sin embargo, 
ese artefacto hizo posible la crea-
ción de la bomba termonuclear, 
mil veces más potente que los ge-
melos a los que ayudó a nacer el 
partero Oppenheimer y que arra-
saron Hiroshima y Nagasaki.

La mente del científico hún-
garo siguió cosechando extraños 
frutos, que fermentados con el 
paso de los años han servido de 
abono a los programas de in-
teligencia artificial de empresas 
como OpenAI. Esos cimientos, 
sin embargo, son totalmente 
amorales. Incluso la hija de Von 
Neumann le cuestionó su preo-
cupación ante la cercanía de su 
propia muerte ante la indiferen-
cia con la que ayudó a construir 
el arma que asesinó a millones. 

“Antes de caer en el silencio y ne-
garse a hablar incluso con sus familia 
y amigos, le preguntaron a Von Neu-
mann qué sería necesario para que 
una computadora o algún tipo de en-
tidad mecánica empezara a pensar y 
a comportarse como humano. 

“Se tomó mucho tiempo an-
tes de contestar, en una voz más 
suave que un suspiro.

“Dijo que tendría que crecer, no 
ser construida.

“Dijo que tendría que dominar el 
lenguaje, para leer, escribir y hablar. 

“Y dijo que tendría que jugar, 
como un niño”. 

Tal vez en la carta que los in-
vestigadores OpenAI enviaron al 
consejo de administración de la 
compañía se describe el génesis 
de un algoritmo que lee, escribe, 
habla… Y juega. Ya no se trata 
de la amenaza que conlleva esta 
tecnología como herramienta y 
como posible rival para hombres 
y mujeres en el mercado labora. 
El peligro es la irrupción de una 
inteligencia mayor que la nuestra.

“Una inteligencia fría y calcu-
ladora”, como advertía H.G. Wells; 
“mentes que son en relación con 
las nuestras lo que éstas son para 
las de las bestias, que nos obser-
ven con ojos envidiosos mientras 
forman con lentitud sus planes 
contra nuestra raza”.

 
pcicero@8am.com.mx

Spoiler Alert: no es ciencia ficción
PABLO A. CICERO

▲ “La máquina que ayer tenía el nivel de raciocinio de un bebé, mañana podría rozar la súper inteligencia. ¿Y si a esa máquina op-
tara, por curiosidad o defensa, la destrucción de la humanidad? La ciencia ficción nunca ha sido tan profética como ahora”. Foto Ap
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H
ace unos días, la Unión 
Europea –o, más bien, 
los abogados que en ella 
dirimen las cuestiones 

jurídicas– decidieron que tendrá 
que permitirse cuando menos 
hasta el año 2030 el uso del glifo-
sato, el herbicida preferente para 
el cultivo de organismos vegetales 
genéticamente modificados. Des-
pués de oír la noticia por segunda 
vez (la primera no me lo podía 
creer del todo), lo que me vino a la 
cabeza inmediatamente fue una 
mezcla de “en todas partes cuecen 
habas”, y “vuelve la burra al trigo”. 
Parece ser que en todo el mundo 
resulta difícil otorgar valor al más 
elemental criterio precautorio, que 
se piensa que tenemos tiempo de 
sobra para enmendar más ade-
lante, y para seguir citando luga-
res comunes, “poderoso caballero 
es don dinero”, de manera que los 
intereses económicos siguen con-
trolando la narrativa.

Después de pensarlo un poco 
más, caigo en la cuenta de que 
no queda otra que repetir una y 
otra vez algo que ya hemos dicho 
muchos en múltiples ocasiones: el 
discurso de las organizaciones que 
pugnan por la prohibición del uso 
de este y otros agroquímicos, y por 
imponer restricciones al cultivo 
y consumo de organismos gené-
ticamente modificados tiene una 
debilidad aparentemente insalva-
ble: en aras de ganar adeptos, o 
quizá solamente en el ánimo de 
construir una narrativa más inte-
ligible, se ha optado por enfatizar 
los daños, presentes o posibles, 
que puede generar el empleo del 
glifosato en la salud humana. Si 
bien a muchos nos parece que el 
mero riesgo de estos daños es in-
admisible, los grandes fabricantes 
y promotores de esta sustancia, 
y de los cultivos que dependen 
de su utilización, encuentran re-
lativamente fácil lograr que las 
cortes y los actores políticos re-
levantes encuentren insuficiente 
toda evidencia de daño. Si bien 
es cierto que en ciencia es difícil 
probar que algo no existe, resulta 
sencillo generar argumentaciones 
para sostener que los ejemplos y 
las pruebas de que sí existe no son 
suficientes, o convincentes. Sobre 
todo, si se le avientan cantidades 
ingentes de dinero al asunto.

Concedamos, ante la duda y 
para propósitos de continuar la 
discusión, que no se ha probado 
plenamente que el glifosato y otros 

agroquímicos tengan una relación 
causal con problemas de salud. La 
pregunta es entonces si esto es mo-
tivo suficiente como para conti-
nuar permitiendo su utilización. 
Para encontrar respuestas a esta 
pregunta habrá que poner el énfa-
sis en otra mirada. La que pone por 
delante la calidad del ambiente, y 
la sustentabilidad de las activida-
des humanas. Puestos a sembrar 
dudas, creo que hay evidencia 
relevante y suficiente como para 
preguntarnos si en efecto el cul-
tivo de organismos genéticamente 
modificados es la única vía para ga-
rantizar la seguridad alimentaria 
de una población global creciente.

Pero ¿será cierto que es la única 
vía? Ya antes de la aparición de 
los transgénicos, la humanidad 
había probado ser capaz de pro-
ducir alimentos para esa masa 
enorme de congéneres: las cifras 
de la Organización de las Naciones 
Unidas demuestran que, a nivel 
global, cada vez menos gente su-
fre hambre, desde hace décadas. 
Esto no quiere decir que no haya 
poblaciones con hambre, en po-
breza alimentaria y francamente 
famélicas. La tendencia global no 
borra los lacerantes contrastes de 
muchas regiones, como el África 
subsahariana, áreas de América 
Latina y el Caribe, o el sureste 
asiático. La gente pasa hambre, no 

porque no se producen suficien-
tes organismos transgénicos en 
el mundo, sino porque la riqueza 
está injustamente distribuida, y 
dar más poder a las transnaciona-
les agroindustriales no hará más 
que exacerbar esta situación.

Por otra parte, lo que resulta 
mucho más grave, al menos desde 
mi punto de vista, y que creo que 
sí está más que suficientemente 
probado, es que los transgénicos, 
y los agroquímicos que los acom-
pañan, son una amenaza para la 
diversidad de los cultivares na-
tivos y sus plantas originarias. El 
caso de los maíces en México es 
paradigmático: el crecimiento en la 
utilización de maíces “mejorados” 
después de la “revolución verde” 
(hecha por cierto para asustar a 
las revoluciones rojas, como dijera 
hace años acertadamente Hans 
Magnus Enzensberger), y las in-
corporación después de semillas 
genéticamente modificadas, ha 
venido erosionando la agrobio-
diversidad, al desplazar el uso de 
las semillas nativas, que no suelen 
contar con el subsidio de los orga-
nismos oficiales, o con la presión 
financiera y comercial de los gran-
des agronegocios.

A esto hay sumar el efecto que 
tiene el incremento del uso de los 
agroquímicos que acompaña a los 
organismos genéticamente mo-

dificados, sobre otros grupos im-
portantes para la biodiversidad, y 
para la capacidad continuada de 
los ecosistemas para proporcionar 
a las comunidades humanas con 
servicios indispensables para su 
permanencia en el planeta. El caos 
más evidente es el de los poliniza-
dores: las poblaciones de los polini-
zadores más importantes, como las 
abejas, sin ir más lejos, sufren pre-
siones crecientes frente al embate 
agroquímico, que ponen en entre-
dicho su capacidad de sobrevivir, 
y amenazan también su capacidad 
de generar negocios. Baste con ver 
la reticencia de los grandes com-
pradores de miel para continuar 
recibiendo mieles contaminadas 
con herbicidas y plaguicidas diver-
sos, el glifosato, entre ellos.

Hay pues suficientes argu-
mentos para restringir el cultivo 
de organismos transgénicos, y 
más aún para prohibir el uso de 
agroquímicos que, aunque quizá 
no hayan probado su peligrosidad 
para la salud humana, sí que queda 
claro que amenazan la cálidos del 
ambiente y la biodiversidad. Por 
criterio precautorio y, ¿por qué no? 
Por elemental sentido común, ten-
dremos que continuar pugnando 
por la restricción de unos y la pro-
hibición de otros a nivel global.

roblesdeb1@hotmail.com

De nuevo los transgénicos
RAFAEL ROBLES

▲ “¿Será cierto que es la única vía? Ya antes de la aparición de los transgénicos, la humanidad había probado ser 
capaz de producir alimentos para esa masa enorme de congéneres; cifras de la ONU lo demuestran”. Foto Reuters
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▲ En el medio siglo desde que la cotorra argentina llegó a Europa y se exten-
dió por todo el continente, la especie ha desarrollado distintos dialectos que 
varían según los países y ciudades. Científicos de los Institutos Max Planck 
de Comportamiento Animal y de Antropología Evolutiva compararon las lla-

madas realizadas por estas aves en ocho ciudades de cuatro países de Europa 
y descubrieron que estos loros ahora “suenan” diferente en cada ciudad. Los 
investigadores creen que los dialectos podrían usarse para comunicar quién 
es parte de qué grupo de nidos, como una contraseña. Foto Hugo Hulsberg



CIENCIAS
18

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 29 de noviembre de 2023

El ensayo clínico en hu-
manos de la primera va-
cuna del mundo contra la 
enfermedad de Chagas ya 
tiene punto de partida: será 
a inicios de 2024, y Yuca-
tán será partícipe de este 
esfuerzo -pionero a nivel 
global- por tener el primer 
biológico contra la enfer-
medad transmitida por el 
insecto conocido como pic.

Los estudios de Fase Clí-
nica 1a de la vacuna tera-
péutica contra el mal de 
Chagas se harán de ma-
nera mancomunada entre 
el Centro de Investigacio-
nes Regionales Dr. Hideyo 
Noguchi de la Universidad 

Autónoma de Yucatán 
(CIR-UADY) y el Colegio de 
Medicina de Baylor (BCM) 
en Texas; científicos de am-
bos institutos trabajarán 
en evaluar la seguridad del 
biológico en humanos.   

El responsable del La-
boratorio de Parasitología 
del CIR-UADY, Vladimir 
Cruz, indicó que el bioló-
gico basado en una pro-
teína recombinante Tc24, 
la cual se aplicará a 60 pa-
cientes voluntarios sanos, 
originarios o que residan 
en la Ciudad de México 
y de preferencia que no 
hayan vivido en áreas en-
démicas de la enfermedad.  

Añadió que las mues-
tras que se tomen a estos 
voluntarios serán traslada-
das al laboratorio de pa-

rasitología del CIR-UADY 
para que sean analizadas 
en ensayos inmunológicos; 
esta primera fase, explicó, 
tendrá duración de un año.  

“Esta podría ser la pri-
mera vacuna terapéutica que 
se tenga a nivel mundial con-
tra la enfermedad de Chagas 
y es el resultado del trabajo 
de colaboración con insti-
tuciones como el Cinvestav, 
BCM y la Universidad de Tu-
lane y del financiamiento del 
Instituto para la Salud Carlos 
Slim de casi cerca de 15 años; 
este candidato a vacuna ha 
atravesado muchas evalua-
ciones preclínicas experi-
mentales, afortunadamente 
es un buen candidato y eso 
nos ha permitido que pueda 
escalar hasta llegar a los estu-
dios clínicos”, abundó.  

El profesor investiga-
dor recordó que este bioló-
gico se evaluó por primera 
vez como vacuna DNA en 
el laboratorio de Parasito-
logía del CIR-UADY desde 
hace aproximadamente 15 
años, bajo la responsabi-
lidad del doctor Eric Du-
monteil. Los estudios pre-
clínicos en ratones permi-
tieron determinar la dosis, 
el adyuvante adecuado y 
los esquemas de inmuni-
zación.  

Respecto a que se haya 
logrado llegar a la prueba 
en humanos, señaló que 
es de suma importancia ya 
que pasó lo que los cientí-
ficos llaman el Valle de la 
Muerte, etapa en la cual 
80% de los candidatos a 
vacunas se quedan en el 

olvido por temas adminis-
trativos o de presupuesto.  

“Esperamos que todo 
salga bien y que en un fu-
turo cercano podamos con-
tar con una vacuna contra 
esta enfermedad que ha 
afectado tanto a la pobla-
ción yucateca y de toda 
América Latina”, finalizó.  

Se estima que en Yucatán 
existen al menos 60 mil per-
sonas infectadas con el pa-
rásito Trypanosoma cruzi, 
causante de la enfermedad 
de Chagas. De acuerdo con 
especialistas del CIR-UADY, 
estos parásitos permanecen 
ocultos en el organismo sin 
presentar signos clínicos o 
físicos, pero con el paso de 
los años entre el 30 y 40 por 
ciento de los pacientes desa-
rrollan algún síntoma.

UADY probará en humanos la primera vacuna 
del mundo desarrollada contra el mal de Chagas

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La compañía aérea británica 
Virgin Atlantic operó este 
martes el primer vuelo tran-
satlántico propulsado íntegra-
mente por combustibles sos-
tenibles, pero las organizacio-
nes ecologistas calificaron la 
iniciativa de “lavado de ima-
gen verde” o greenwashing.

El avión despegó del 
aeropuerto londinense de 
Heathrow hacia las 11:50 
horas y debía aterrizar en 
el JFK de Nueva York a las 
19:30 horas.

Este vuelo sería el primero 
“propulsado a 100 por ciento 
con los llamados combusti-
bles sostenibles en ambos mo-
tores, por parte de una aerolí-
nea comercial, en una ruta de 
largo alcance”, informó Virgin 
en un comunicado.

La compañía precisó 
que no se trataba de un 
vuelo comercial, por lo 
que el trayecto se efectuó 
sin pasajeros que hubieran 
pagado boleto ni tasas.

El multimillonario bri-
tánico Richard Branson, 
fundador de la compañía, 
dijo sentirse “muy orgulloso 
de estar a bordo” del vuelo 
junto a equipos “que han tra-
bajado juntos para trazar el 
camino hacia la descarboni-
zación de la aviación de larga 
distancia”, según la aerolínea.

“El histórico vuelo de hoy 
(...) muestra cómo podemos 
descarbonizar el transporte 
y permitir que los pasaje-
ros sigan volando cuándo y 
dónde quieran”, celebró el 
ministro británico de Trans-
portes, Mark Harper, citado 
también en el comunicado.

Producidos a partir de 
aceites usados, residuos de 
madera o algas, los combus-
tibles sostenibles de avia-
ción (SAF) pueden utilizarse 
como complemento del que-
roseno (hasta 50 por ciento) 
en los aviones actuales.

Están considerados como 
la principal apuesta para la 
descarbonización del sector 
en las próximas décadas, pero 
su producción está todavía en 
sus inicios y es muy costosa.

Despega primer vuelo transatlántico 
utilizando combustibles sostenibles
AFP

LONDRES

▲ La aerolínea Virgin Atlantic puntualizó que este no se trataba de un vuelo comercial, 
por lo que el trayecto se llevó a cabo sin pasajeros. Foto Facebook Boeing Company
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CULTURA

El historiador y catedrático 
José María Murià Rouret 
(CDMX, 1942) compartió 
que le es grato recibir el 
Homenaje al Bibliófilo José 
Luis Martínez de la Feria 
Internacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara porque el 
tema editorial forma parte 
de mi vida misma, una espe-
cie de obsesión de que haya 
más libros.

Sobre el reconoci-
miento que se le concedió 
ayer, el escritor expresó a 
La Jornada el gusto que le 
da que lo reconozcan como 
bibliógrafo, ya que ese ho-
nor se lo han dado a gente 
de mucha importancia, ge-
neralmente de fuera, y es 
de las pocas veces que se 
lo dan a un local.

El colaborador de este 
diario participará en el con-
versatorio Las literaturas 

indígenas y la defensa de la 

identidad del Encuentro de 
Literaturas en Lenguas Ori-
ginarias de América 2023 
en la feria editorial, el 3 de 
diciembre.

Miserias bibliográficas

Murià Rouret mencionó: 
“Si algún mérito real tengo 
en favor de los libros, en 
cierta medida se debe a las 
miserias bibliográficas que 
viví en Guadalajara cuando 
era joven; por ejemplo, la 
biblioteca pública no servía 
absolutamente para nada.

“Sólo había una librería 
más o menos buena, que 
tenía un sentido muy aho-
rrativo: cuando aparecía un 
libro compraban sólo uno; si 
iban a reclamar, pedían más.”

Recordó que accedió en 
los años 60 a la preparatoria, 
a la universidad y al mundo 
de los libros; “había algunos 
en mi casa; leí todos en un ve-
rano. Los títulos que a mí me 
interesaban, de problemas lo-
cales, historia y todo eso, los 
teníamos que ir a comprar y 
sin mucho dinero.

Mi imagen de joven 
era de una miseria biblio-
gráfica impresionante. La 
ciudad de Guadalajara no 
tuvo una biblioteca pú-
blica como tal, porque en 
la que llamaban así había 
un amontonamiento de li-
bros inaccesibles.

El investigador ha cen-
trado su trabajo en la histo-
ria de Jalisco, los aconteci-
mientos de Nueva Galicia, 
el origen de la charrería y el 
desarrollo del tequila, entre 
otros temas.

Murià Rouret refirió que 
su entusiasmo por adquirir 
ejemplares no era al prin-
cipio un placer por tener-
los o por disfrutar del libro, 
sino una necesidad; de esta 
forma se hizo de un acervo 
de entre 25 mil y 30 mil títu-
los. A partir de entonces me 
quedó la idea de que había 
que hacer libros. No sólo los 
que uno escribe, sino que 
había que publicar más.

Se congratuló de la for-
tuna de haber participado 
en la hechura de libros, 
por ejemplo cuando es-
tuvo durante casi 10 años 
en la Dirección General 
de Archivos, Bibliotecas 
y Publicaciones de la Se-
cretaría de Relaciones Ex-
teriores, época en que la 
institución publicó más 
ejemplares.

Más tarde, a su regreso 
a Guadalajara a principios 
de los años 90, presidió y 
revitalizó El Colegio de 
Jalisco, desde donde editó 
muchos títulos. Sin em-
bargo, “a veces la deses-
peración es que los libros 
se hacen pero no circulan.

“Tuve la fortuna de que-
dar implicado en el proceso 
de gestación y los primeros 
pasos que dio la FIL de Gua-
dalajara, que, obviamente, 
cambió mucho la mentali-
dad respecto de la literatura 
en nuestra ciudad; ha tenido 

una influencia sumamente 
benéfica.

A partir de su existencia 
aparecieron librerías que 
funcionaban todo el año. El 
golpe maestro fue hace 10 
años, cuando la Biblioteca 
Pública del estado se tras-
ladó a su nueva sede y se 
convirtió en una verdadera 
biblioteca: libros cataloga-
dos, bien cuidados, con el 
clima y la humedad ade-
cuados. Ahora sí tenemos 
una biblioteca pública para 
presumir. La gente compra 
menos libros porque va a la 
biblioteca.

Relató que en la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores 
organizó el primer acto pú-
blico de la FIL –antes de que 
se llevara a cabo la primera–: 
un cóctel en el que presentó 
el encuentro editorial a em-
bajadores. Cuando terminó 
el sexenio de Miguel de la 
Madrid decidí que era hora 
de regresar a Guadalajara, 

y que existiera la feria fue 
uno de los elementos que 
me hicieron pensar en que 
valía la pena volver, añadió.

José María Murià opinó 
que tras el deceso de Raúl 
Padilla no espera mayores 
cambios en la feria del libro, 
aunque “hay que hacer al-
gunas correcciones.

“La feria ha jugado un 
papel muy importante en 
la vida, en el ánimo de la 
ciudad por varias razones. 
Primero, que una vez al año 
nos inundamos de libros y 
todos los que van compran 
al menos uno y acaba le-
yéndolo. Por otro lado, tiene 
tantas actividades cultura-
les y siempre hay algo atrac-
tivo, no nada más se trata de 
ir a ver publicaciones.

El prestigio mundial con 
que cuenta la FIL de Gua-
dalajara es muestra de la 
importancia que tiene para 
nosotros también, concluyó 
el ex funcionario.

José María Murià es distinguido por 
su “obsesión de que haya más libros”
El historiador recibió el Homenaje al Bibliófilo José Luis Martínez de la FIL

REYES MARTÍNEZ

GUADALAJARA

▲ Murià Rouret refirió que su entusiasmo por adquirir ejemplares no era al principio un placer por tenerlos o por disfrutar 
del libro, sino una necesidad; de esta forma se hizo de un acervo de entre 25 mil y 30 mil títulos. Foto crédito
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El Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) y el gobierno 
de Portugal firmaron un 
convenio que contempla la 
publicación de tres libros 
de autores de habla portu-
guesa, que se inició con la 
edición de O Dia dos Prodí-

gios (El día de los prodigios), 
de la novelista Lídia Jorge.

Paco Ignacio Taibo II, ti-
tular de la editorial del Es-
tado mexicano, informó en 

la Feria Internacional del 
Libro (FIL) de Guadalajara 
que los siguientes dos libros 
del acuerdo serán decididos 
en próximas semanas. Des-
tacó que es una colabora-
ción que podría extenderse, 
para llevar los títulos a la 
Colección Popular y desde 
ahí distribuirlos por Latino-
américa y España.

Destacó que la intención 
es que los textos giren en 
torno a la portuguesa Re-
volución de los Claveles, del 
25 de abril de 1974. “Ambas 
partes aportamos y nos per-

mite llevar al FCE autores 
y temas importantes”, co-
mentó el historiador.

Añadió que el proyecto 
que verá la luz en abril 
de 2024, es la punta de 
lanza de un convenio que 
esperan sea permanente 
para difundir la literatura 
lusoparlante.

La narradora portuguesa 
Lídia Jorge se dijo honrada 
y sorprendida de que el FCE 
haya hecho esta apuesta por 
su título editado en 1980, 
seis años después de la revo-
lución en Portugal, de lo que 

el Nobel de Literatura José 
Saramago definió como el 
anuncio de toda una gene-
ración posterior a ese hecho 
histórico.

Añadió: “me gusta ser 
parte de grupos y me siento 
bien entre estos escritores 
que han sido testigos de un 
cambio. Han pasado 50 años 
de la revolución de Portugal, 
fecha simbólica del inicio 
de toda la democratización 
de la última parte del siglo 
XX, ahora que estamos en 
exactamente el movimiento 
opuesto”.

Manuel Carvalho, emba-
jador de Portugal en México, 
comentó que es un momento 
especial, pues se acercan las 
celebraciones de los 160 
años de relaciones diplomá-
ticas ininterrumpidas entre 
ambos países, en 2024, y el 
medio siglo de la portuguesa 
revolución de abril.

Mencionó que ese hito 
fue el inicio de una oleada 
de democratización que 
pasó a Europa, Latinoa-
mérica y África, la cual 
resultó en el fin de las mu-
chas dictaduras.

El FCE y gobierno portugués firman 
convenio para publicación de 3 libros
Los tomos girarán en torno a la Revolución de los Claveles, del 25 de abril de 1974

REYES MARTÍNEZ

GUADALAJARA

“La trova no se puede que-
dar adormilada por lo que 
hicieron los antiguos trova-
dores, claro que es un te-
soro y hay que atesorarlo, 
pero tenemos que echar 
para adelante, porque si no 
se vuelve música de museo”, 
dijo el trovador Jorge Buen-
fil, quien cumple 50 años 
de trayectoria teniendo 71 
años de vida. 

“Me siento muy bien, 
siento que no he pasado de 
los 30, en el corazón y en el 
alma, porque he vivido ha-
ciendo lo que me gusta”, dijo.

Acompañado de la Or-
questa Típica de Yukalpe-
tén, el trovador Jorge Buen-
fil festejará sus trayectoria 
musical en Valladolid. 

A pesar de su experien-
cia, Jorge Buenfil continúa 
estudiando música y prepa-
rándose, el secreto, dice el 
artista, lejos de la idea ro-
mántica de las musas, es la 
constancia y seguir capaci-
tándose. 

Sobre su concierto en 
Valladolid y la importan-
cia de llevar cultura a todo 

Yucatán, Buenfil opinó 
que “es importantísimo (…) 
en los 80 había un pro-
yecto en Venezuela que 
se llamaba Tocar y Escu-
char y era eso, ir al rancho 
más chiquito que había, se 
regalaba música, instru-
mentos y salieron músicos 
enormes”. 

Buenfil se presentará 
este miércoles 29 de no-
viembre a las 19 horas en el 
Teatro José María Iturralde 
de Valladolid para inter-
pretar canciones propias 
de hace algunos años, pero 
también algunas nuevas. 

Desde que comenzó este 
año, el cantante y compo-
sitor ha celebrado sus 5 
décadas en la trova desde 
diferentes escenarios, inclu-
yendo el Zócalo de la Ciudad 
de México, en esta ocasión, 
bajo la iniciativa de la Secre-
taría de la Cultura y las Ar-
tes en Yucatán, Sedeculta. 

El jueves 30 de noviem-
bre estará en El Museo de 
la Canción Yucateca a las 
20 horas acompañado de un 
quinteto de guitarras. 

Los boletos para la pre-
sentación de Valladolid 
están disponibles en taqui-
lla a 100 pesos.

Jorge Buenfil festejará medio siglo de trayectoria 
como trovador con magno concierto en Valladolid

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

▲ El trovador se presentará este miércoles 29 de noviembre a las 19 horas en el Teatro José 
María Iturralde de Valladolid; los boletos tienen un costo de 100 pesos. Foto Rodrigo Díaz
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No sólo se trata de hablar de 
discapacidad, sino hacerlo 
de manera correcta; es de-
cir, desde un lugar donde se 
rompan tabúes acerca de lo 
que es vivir con ésta, por-
que no se padece, se vive.

El anterior comentario lo 
hace a La Jornada una voz 
autorizada: Sandra Jiménez 
Loza, responsable de relacio-
nes institucionales de la edi-
ción en México del ReelAbi-
lities Film Festival, dedicado 
a promover la conciencia y 
el reconocimiento de las vi-
das, historias y expresiones 
de personas con diferentes 
tipos de discapacidad por 
medio del arte fílmico.

El Centro Cultural Bella 
Época, ubicado en la colo-
nia Condesa de la Ciudad 
de México, proyectará de 
forma gratuita del primero 
al 3 de diciembre una cu-
raduría de largometrajes y 
cortos que han enfocado sus 
historias sobre estos temas.

Jiménez Loza, egresada 
de la carrera de cine en 
Golem Film School, es una 
activista reconocida por su 
labor. Pertenece al grupo 
mundial 1000 Mujeres alre-
dedor del Mundo, es miem-
bro del Consejo Consultivo 
de Unicef México y ex inte-
grante de la Asamblea Con-
sultiva de Conapred.

México, consciente del 
desarrollo de una sociedad 
incluyente, es desde hace 
cinco años el primer país de 
Latinoamérica en albergar 
este festival. Y en opinión de 
Jiménez Loza, persigue va-
rios objetivos: fomentar ma-
yor conciencia respecto a las 
personas con discapacidad, 
lograr una percepción inclu-
yente hacia ellas, eliminar 
barreras de accesibilidad en 
todos los aspectos, y reunir a 
la comunidad para debatir y 
abrazar la diversidad.

La discapacidad se vive, no se padece, 
argumenta la cineasta Sandra Jiménez
El encuentro ReelAbilities busca reconocer las historias de personas con distintas 

condiciones // El evento se realizará de forma gratuita del 1º al 3 de diciembre

ANUNCIAN FESTIVAL FÍLMICO

JUAN JOSÉ OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO



22

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 29 de noviembre de 2023

El líder América busca dar el primer 
paso al título en choque con León

André Jardine llegó al Amé-
rica con la misión de darle al 
equipo el título de la Liga Mx 
que se le ha negado desde 
hace cinco años. El primer 
escollo en el sendero hacia 
ese logro es el León, al que 
enfrentarán esta noche en 
los cuartos de final del tor-
neo Apertura. El balón co-
menzará a rodar en el Nou 
Camp a las 19:06 horas (T.V.: 
Fox Sports/Claro Sports).

Jardine, quien ganó una 
medalla olímpica de oro diri-
giendo a Brasil en los Juegos 
Tokio 2020, ha cumplido con 
un notable primer torneo en 
el que condujo a las Águilas 
al liderato y estuvo cerca de 
superar el récord de puntos 
para un campeonato corto.

Las Águilas tienen ar-
gumentos para pensar en 
el cetro: no pierden desde 
la primera fecha y poseen 
el mejor ataque y defensa. 
Ahora debe reflejar ese do-
minio en la liguilla.

“El récord de puntos no 
es algo que perseguimos, 
aquí sabemos que hay otro 
objetivo (el título). Va a ini-
ciar un torneo nuevo, hay 
que estar conscientes”, dijo 
Jardine. “Hay equipos que 
se crecen en liguilla. Para 
mí, esta fase es para quien 
llegue más enfocado y co-
meta menos errores. Todos 
buscan su mejor versión”.

Jardine relevó al argen-
tino Fernando Ortiz, quien 
sucumbió en tres semifina-
les consecutivas. América, el 
equipo más laureado del país 
con 13 títulos, no se proclama 
campeón desde el Apertura 
2018 y no llega a una final 
desde el Apertura 2019.

León, dirigido por el ar-
gentino Nicolás Larcamón, 
se metió a los cuartos de final 
a través del “play-in”, donde 
perdió ante San Luis y luego 
se impuso 3-2 a Santos.

La Fiera, que se coronó 
en la Liga de Campeones de 
Concacaf, tiene una planti-
lla muy ofensiva, pero sufre 

a la hora de defender.
“Estamos confiados en 

que tenemos la capacidad 
de afrontar los compromi-
sos que se vienen”, señaló 
Larcamón. “Tenemos la ga-
rra y el deseo de trascen-
der, ya queremos recibir al 
América”.

El encuentro de vuelta 
será el sábado en el Estadio 
Azteca.

El reto de Mohamed

Otro equipo con una deuda 
grande con sus aficionados 
son los Pumas, que tienen 
11 años sin consagrarse y 

su entrenador argentino 
Antonio Mohamed quiere 
cambiar esa historia.

Mohamed llegó al equipo 
sobre el final del torneo an-
terior y se quedó en la orilla 
de clasificar, pero en su pri-
mer torneo completo lo cla-
sificó como cuarto lugar, sólo 
detrás de América, Monte-
rrey y Tigres, dueños de las 
nóminas más altas de la liga.

Para dar el primer paso 
hacia el campeonato, los 
universitarios deberán su-
perar a Chivas, que fue fi-
nalista el torneo anterior, 
en una serie que arranca 
mañana jueves en el Estadio 

Akron. “El deseo de ser cam-
peón es muy grande y luego 
de 12 años sería histórico, 
pero primero hay que tener 
humildad porque vamos 
ante un gran rival en cuar-
tos”, indicó el zaguero bra-
sileño Nathan Silva a ESPN. 
“Primero es Chivas y luego 
ir paso a paso al título”.

En esta liguilla, el “re-
baño” buscará dar el paso 
que le faltó en la anterior, 
donde para sorpresa de mu-
chos alcanzó la final, en la 
que cayó ante los Tigres.

El conjunto del serbio 
Veljko Paunovic tuvo mu-
chos altibajos en el torneo 
regular, pero cerró firme y 
clasificó directo a la liguilla.

“En lo que estamos tra-
bajando ahora es en revivir 
esas emociones del torneo 
pasado en liguilla, donde pa-
samos de una fase a la otra”, 
apuntó Paunovic. El encuen-
tro de vuelta será el domingo 
en Ciudad Universitaria.

Asimismo, el campeón 
Tigres deberá enfrentarse 
al combativo Puebla, que 
fue la sensación del torneo 
al avanzar directo a liguilla 
con una modesta plantilla. 
El primer duelo será ma-
ñana en territorio poblano.

Además, el segundo lu-
gar, Monterrey, se enfren-
tará a un Atlético de San 
Luis que accedió a los cuar-
tos a través del “play-in”. Esta 
noche, a las 21:10 (ESPN), los 
Rayados visitarán  el Al-
fonso Lastras Ramírez.

AP
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 Los Pumas visitan mañana a las Chivas, en interesante duelo de cuartos de final. Foto @PumasMX

Chivas y Pumas se miden mañana, al igual que los campeones Tigres y Puebla  

Penal de Mbappé salva al PSG; Barcelona y Atlético clasifican en la Champions
Roma.- El penal cobrado in ex-

tremis por Kylian Mbappé rescató 

un punto para el París Saint-Ger-

main en un empate 1-1 contra un 

diezmado, pero tenaz Newcastle, 

y el club francés se jugará la 

clasificación a los octavos de final 

de la Liga de Campeones.

Después de dos años de au-

sencia, el Barcelona volverá a 

la fase de eliminación directa 

tras doblegar 2-1 al Porto. El 

Atlético de Madrid, la Lazio y 

el Borussia Dortmund también 

certificaron su clasificación.

En el Parque de los Príncipes, 

Mbappé transformó en el sexto 

minuto de la prolongación un 

dudoso penal señalado contra 

Tino Livramento. Sin ese agó-

nico gol, el campeón de Fran-

cia no habría quedado como 

dueño de su destino rumbo 

a la última jornada, en la que 

tendrá la obligación de ganarle 

al Dortmund en el Grupo F.

Alexander Isak aprovechó un 

rebote a los 24 minutos para 

adelantar a Newcastle. El pa-

raguayo Miguel Almirón filtró 

un balón desde el borde del 

área que el arquero del PSG, 

Gianluigi Donnarumma, des-

pejó directo a los pies de Isak, 

quien definió a placer.

Al borde del abismo, el PSG cayó 

en la desesperación. El técnico 

Luis Enrique acabó poniendo a 

seis delanteros y finalmente logró 

rescatar un punto ante el ad-

versario que el mes pasado los 

goleó 4-1 en Inglaterra.

Newcastle acusó 11 bajas, inclu-

yendo al volante Sandro Tonali 

tras ser suspendido por apuestas.

Con el Dortmund clasificado, 

el PSG, Milán y Newcastle se 

jugarán la última plaza de su 

grupo. Ingleses e italianos de-

penderán de la ayuda alemana.

Con la complicidad de dos 

autogoles, incluyendo uno del 

atacante mexicano Santiago 

Giménez, el Atlético sometió 

3-1 a Feyenoord para clasifi-

carse un año después de des-

pedirse en la fase de grupos.

La victoria dejó al conjunto es-

pañol con 11 puntos, uno más 

que la Lazio, que venció 2-0 a 

Celtic. Feyenoord se estancó 

con seis unidades y disputará 

la Liga Europa.

El año pasado, el Atlético acabó 

cuarto dentro de un grupo con 

Porto, Bayer Leverkusen y Club 

Brujas, sin siquiera poder ir a la 

Liga Europa.

AP



César Valdez, quien hace 
cuatro años lanzó en el 
parque Kukulcán uno de 
los mejores partidos en la 
historia de los playoffs de 
la Liga Mexicana y recien-
temente ayudó a los Leo-
nes a ganar por primera vez 
en la “Baseball Champions 
League”, está de regreso con 
el equipo yucateco. Su ob-
jetivo es claro: contribuir a 
que los melenudos logren 
su sexta estrella, luego de 
que se quedó muy cerca de 
guiarlos a la gloria en 2019.

Las fieras anunciaron 
ayer el retorno del ex “big 
leaguer” y estelar del beisbol 
dominicano, que se unirá a 
un conjunto muy reforzado, 
cuya meta será llegar a la 
Serie del Rey por cuarta vez 
en cinco temporadas.

Poco antes de dar a cono-
cer la noticia de Valdez, el club 
selvático informó que no con-
tinuará en la cueva Henderson 
Álvarez, pieza clave en la rota-
ción de los felinos las últimas 
dos campañas y Jugador Más 
Valioso de la Serie del Rey de 
2022. El venezolano firmó con 
los Saraperos de Saltillo.

Valdez, de 38 años, será 
parte de una renovada rota-
ción de los Leones el próximo 
año, la cual encabezarán él y el 
cubano Elián Leyva y que po-
dría incluir también al zurdo 
Félix Doubront y a Francisco 
Haro, los mejores abridores de 
Yucatán en los pasados pla-

yoffs. Leyva, uno de los artí-
fices de la quinta estrella, que 
ha sido Pítcher del Año en 
la Mexicana del Pacífico, y el 
dominicano, el lanzador del 
año en la LMB en 2019, que 
ya se llevó esa distinción en la 
liga de su país, deben formar 
un dúo dinámico.

El antillano y Álvarez 
fueron un gran 1-2 en la pos-
temporada del año pasado 
y algo similar se espera que 
ocurra con la nueva dupla.

Gregori Vásquez y el zurdo 
Adrián Almeida, otras nuevas 
adquisiciones de los Leones, 
igualmente podrían abrir. El 
dominicano Vásquez viene 
de una temporada estelar con 
Milwaukee en la Americana 
Association: 11-1, 3.25 en 99 
entradas y dos tercios.

“La Cabra” Valdez volvió 
a la cueva para la “Baseball 

Champions League” a fina-
les de septiembre pasado. 
Abrió y ganó el último en-
cuentro de las fieras en el 
torneo, contra los Alazanes 
de Cuba, al transitar cinco 
entradas con cinco hits, dos 
carreras y dos ponches.

En entrevista con La 
Jornada Maya antes de ese 
certamen, el experimentado 
derecho dijo que siempre 
estará agradecido con el 
club yucateco y su afición. 
“Fue algo muy importante 
mi etapa con este equipo. 
Siempre que tenga la opor-
tunidad de venir lo voy a 
hacer para tratar de aportar 
lo más que pueda. Aquí me 
siento como en casa”, indicó.

Una de las razones por las 
que Valdez quería regresar 
es para “tratar de sacarme 
esa espinita (del subcampeo-

nato de 2019)”. Ahora tendrá 
la oportunidad de hacerlo 
con uno de los conjuntos 
más completos de la liga.

El oriundo de Santo Do-
mingo, que lanzó en las Ma-
yores en 2020, 2021 y 2022, 
además de 2010 y 2017, y este 
año estuvo en la sucursal de 
Triple A de los Serafines, es 
el octavo refuerzo que anun-
cian los melenudos para la 
próxima campaña. Un cam-
peón de 2022 que también re-
tornó a la cueva para jugar en 
la BCL -y brilló igualmente 
ante los Alazanes-, es Josh 
Fuentes. ¿Volverá el califor-
niano? Sería una gran opción 
para la tercera base.

En otro movimiento, los 
selváticos cedieron de manera 
definitiva los derechos del jo-
ven lanzador Joshua Guzmán 
a los Piratas de Campeche.

César Valdez regresa con los Leones; 
debe formar gran dupla con Leyva
Quiere sacarse la espina del subcampeonato de 2019; Álvarez ya es sarapero 

La temporada 2023-2024 
de la Liga Meridana de In-
vierno, en la que los Senado-
res de la Morelos buscarán 
defender la corona, será in-
augurada el próximo 15 de 
diciembre en el campo de la 
Emiliano Zapata Sur.

En un evento que enca-
bezó ayer Jesús Aguilar y 
Aguilar, Secretario Técnico de 
Deportes del Ayuntamiento 
de Mérida, se señaló que para 
brindar un mejor nivel y es-
pectáculo, los equipos ahora 
contarán con tres jugadores 
de Liga Mexicana y cuatro 
“foráneos o extranjeros”.

Un día después de la in-
auguración, el sábado 16 

de diciembre, los Senadores 
debutarán ante Pacabtún, 
primer monarca del cir-
cuito; los “nuevos inquili-
nos” que lograron su pase 
desde el Torneo Metropo-
litano, los Horchateros de 
Yaxkukul y la Universidad 
Modelo, se verán las caras, 
mientras que los Azulejos 
se enfrentarán a los Dia-
blos de la Bojórquez. 

Aguilar y Aguilar anunció 
que todos los partidos se juga-
rán a partir del mediodía.  

Las sedes serán Corde-
mex, Pacabtún, Dolores 
Otero, Unidad Morelos y 
Bojórquez, así como el muni-
cipio de Yaxkukul. Los Hor-
chateros tendrán varias sedes 
aún por definir en colonias y 
comisarías de Mérida. El tor-
neo durará 13 semanas.

El pléibol en la Liga Meridana, el 16 de diciembre; la inauguración, en la Emiliano Zapata Sur

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ César Valdez (derecha) y Luis Juárez, antes del debut en la “champions”. Foto Antonio Bargas

El relevista Liam Hen-
driks y el jardinero Cody 
Bellinger fueron elegidos 
como los jugadores Re-
greso del Año en el beis-
bol de Grandes Ligas.

Ambos peloteros, 
agentes libres, fueron se-
leccionados en una vota-
ción entre escritores de 
MLB.com.

Hendriks, lanzador 
diestro de 34 años, de-
butó en la temporada el 
29 de mayo después de 
un tratamiento por un 
linfoma de no Hodgkin. 
Tuvo marca de 2-0 con 
un salvamento y un 
porcentaje de carreras 
limpias de 5.40 en cinco 
apariciones con los Me-
dias Blancas de Chicago, 
siendo la última el 9 de 
junio. Pasó a la lista de 
lesionados con una infla-
mación en el codo dere-
cho y el 2 de agosto fue 
sometido a una cirugía 
“Tommy John”, que lo 
mantendrá alejado de los 
diamantes hasta finales 
de la temporada 2024 o 
hasta 2025.

Tres veces “All-Star”, 
tiene marca de 33-34 
con efectividad de 3.82 
y 116 salvamentos en 
140 apariciones du-
rante 13 temporadas en 
Ligas Mayores.

Bellinger, de 28 años, 
tuvo el mejor porcentaje 
de bateo de su carrera, 
.307, con 26 cuadrangu-
lares y 97 carreras pro-
ducidas después de fir-
mar por un año y 17.5 
millones de dólares con 
los Cachorros de Chicago. 
Regresó a la agencia li-
bre después de declinar 
una opción mutua de 
25 millones y pagar una 
rescisión de 5 millones. 
Recibirá un bono de un 
millón por haber sido 
elegido Regreso del Año.

Bellinger estuvo li-
mitado a 95 partidos du-
rante la temporada de 
2021, cuando estuvo en 
la lista de lesionados tres 
veces y bateó para .165.

Liam Hendriks y 
Cody Bellinger, los 
regresos del año en 
las Grandes Ligas

AP
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SICT asigna al control del Ejército a 
otros tres aeropuertos internacionales

La Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) asignó 
tres aeropuertos interna-
cionales más a la empresa 
del Ejército Grupo Ae-
roportuario, Ferroviario 
de Servicios Auxiliares y 
Conexos Olmeca-Maya-
Mexica (GAFSACOMM), 
nacida en esta administra-
ción y que ya tiene bajo su 
control una docena de ins-
talaciones aeroportuarias.

La cesión de los aero-
puertos internacionales 
de Uruapan Licenciado y 
General Ignacio López Ra-
yón, Uruapan, Michoacán; 
de Palenque y el Herma-
nos Serdán, ubicado entre 
los municipios de Huejo-
tzingo, Juan C. Bonilla y 
Tlaltenango, en el estado 
de Puebla, se hizo a través 
de títulos de asignación.

Bajo esta figura, el 

Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario de Servicios 
Auxiliares y Conexos Ol-
meca-Maya-Mexica puede 
administrar, operar, explo-
tar, y en su caso, construir 
instalaciones adicionales a 
los aeropuertos ya cedidos, 
de acuerdo con lo publi-
cado en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF).

Con la construcción del 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) y 

posteriormente la participa-
ción de la Secretaría de la 
Defensa en el Tren Maya 
se constituyó el Grupo Ae-
roportuario, Ferroviario de 
Servicios Auxiliares y Cone-
xos Olmeca-Maya-Mexica.

GAFSACOMM se enfila 
a tener los aeropuertos de 
Nogales, Nuevo Laredo, 
Ciudad Victoria, Tamuín, 
Uruapan, Puebla, Ciudad 
Ixtepec, Palenque, Chetu-
mal, Campeche y Tulum, 

así como el AIFA. También 
está en el negocio de com-
bustibles. Y en servicios tu-
rísticos tiene el Museo del 
Mamut en Santa Lucía; y 
seis hoteles y tres parques 
en la península de Yucatán.

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

 El Grupo Aeroportuario, Ferroviario de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica 
se enfila a tener los aeropuertos de Nogales, Nuevo Laredo, Ciudad Victoria, Tamuín, Uruapan, 
Puebla, Ciudad Ixtepec, Palenque, Chetumal, Campeche y Tulum. Foto María Luisa Severiano

Las instalaciones áreas recién añadidas son las de Uruapan, Palenque y Puebla

Con un plantón, trabajadores del Colbach solicitan que 
intervenga AMLO en su demanda de aumento salarial

Trabajadores del Colegio 
de Bachilleres (Colbach) 
instalaron un plantón per-
manente a las afueras de 
Palacio Nacional, para soli-
citar al presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
su intervención para que 
instruya a las autoridades 
competentes atender su de-
manda de aumento salarial.

Después de marchar so-
bre Calzada de Tlalpan y 
arribar al Zócalo capitalino, 
los profesores agrupados en 
el Sindicato Independiente 
Nacional de Trabajadores 
del Colegio de Bachilleres 
(SINTCB), demandaron un 
aumento salarial de 20 por 

ciento como parte de la re-
visión contractual 2023 y 
la equiparación de los sa-
larios a 16 mil pesos, como 
anunció el titular del Eje-
cutivo federal se otorgaría 
a todos los maestros.

Armando Vargas Ro-
dríguez, secretario general 
del Sintcb, señaló que son 
alrededor de 5 mil 200 tra-
bajadores, entre académicos 
y administrativos, de los 20 
planteles del Colbach y ofici-
nas generales, quienes se en-
cuentran en rezago salarial.

Como parte de su pliego 
petitorio, los trabajadores, 
entre académicos y admi-
nistrativos, de los 20 plan-
teles del Colbach y ofici-
nas generales, también 
demandan la aplicación 
retroactiva del aumento de 

8.2 por ciento otorgado al 
sector “de fortalecimiento 
al salario”, agregó.

La instalación del plan-
tón se debe “a la falta de 
atención por parte del Co-
legio, se declara incompe-
tente, entonces nosotros 
queremos que alguna ins-
tancia del gobierno federal 
venga a plantearnos una 
propuesta que realmente 
nos satisfaga. Estaremos 
aquí plantados y esperemos 
que se acerque alguien del 
gobierno federal, para poder 
hacernos una propuesta y 
empezar a llegar a puntos de 
acuerdo” en cuanto su pliego 
petitorio, señaló Francisco 
Urióstegui, secretario de Re-
laciones del Sintcb.

Por la mañana, mien-
tras se desarrollaba la con-

ferencia matutina, los tra-
bajadores sindicalizados 
realizaron un mitin.

“Pedimos la intervención 
del presidente para que des-
trabe la problemática, ya 
que los temas que tenemos 
realmente ahorita atorados 
son los mismos que él anun-
ció el 15 de mayo. Queremos 
que atienda directamente él 
o con su equipo cercano”, 
comentó en entrevista Var-
gas Rodríguez.

El pasado 16 de noviem-
bre, el SINTCB decidió esta-
llar la huelga que mantiene 
a más de 90 mil estudiantes 
sin clases. El dirigente sindi-
cal señaló que hasta el mo-
mento ninguna autoridad 
se han acercado para dia-
logar y resolver sus deman-
das, mientras la representa-

ción de la directiva del Col-
bach sigue sin ofrecer una 
propuesta distinta y “existe 
una falta de compromiso”.

Los dirigentes sindica-
les indicaron que tampoco 
se han acercado represen-
tantes de las secretarías de 
Hacienda o de la de Educa-
ción Pública para resolver 
el conflicto.

Vargas Rodríguez dijo 
que es probable que esta 
semana las partes tengan 
una nueva reunión conci-
liatoria con intervención 
del director del Centro 
Federal de Conciliación y 
Registro Laboral, Alfredo 
Domínguez, así como con 
la participación de algún 
representante de las Secre-
tarías de Hacienda y de 
Educación Pública.

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

GAFSACOMM se 

constituyó con 

la construcción 

del AIFA y la 

participación de la 

Sedena en el Tren 

Maya
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En cerrada votación, aprueba Cámara 
de Diputados la extinción de Notimex

En una cerrada votación, la 
Comisión de Gobernación 
de la Cámara de Diputa-
dos aprobó la extinción de 
la Agencia de Noticias del 
Estado Mexicano y el dicta-
men se envió de inmediato 
a la Mesa Directiva para que 
lo incluya en la sesión de 
este martes.

Con 20 votos en favor 
de Morena y sus aliados y 
17 en contra de PRI, PAN 
y PRD, la comisión avaló 
la iniciativa del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, al considerar que 
la agencia dejó de cumplir 
sus funciones.

Al leer los argumentos 
en el dictamen, el diputado 
Ismael Brito Mazariegos se-
ñalo que “los ciudadanos ya 
no tienen que esperar que 
los diarios sugieran como 
agenda de contenidos. Es-
cogen sus propios temas”.

Incluso consideró que 
los “consumidores deman-
dan los contenidos y no es-
peran a que lleguen a sus 
manos en forma de diarios 

o suplementos. Los usuarios 
ahora brincan a los inter-
mediarios”. También insis-
tió que Notimex ha dejado 
de cumplir su objetivo y su 
función. Los avances tecno-
lógicos han permitido que 
la sociedad cuente con un 
acceso fácil y rápido, con 
variedad de opciones”.

Durante la discusión en 
favor y en contra de la ini-

ciativa que abroga la Ley 
que crea la Agencia de No-
ticias del Estado Mexicano, 
el presidente de la Comisión 
de Puntos Constitucionales, 
Juan Ramiro Robledo (Mo-
rena) expresó:

“No es sencillo tomar 
decisiones de Estado. Haber 
extinguido la Compañía de 
Luz y Fuerza del Centro fue 
una decisión muy dura, que-

daron 40 mil trabajadores y 
sus familias sin respaldo”.

En una amplia partici-
pación, la diputada panista 
María Elena Pérez Jaén, 
afirmó que, contrario a lo 
que señala el Ejecutivo en 
su iniciativa, “la informa-
ción en redes sociales no 
son fuentes de información 
y carecen, en la mayoría de 
los casos, de rigor y profesio-

nalismo. Y existen un sin-
número de ejemplos que de 
ahí generan las fake news. 
Resulta impreciso que los 
medios se nutren de esa in-
formación, nada más falso”.

Consideró que los me-
dios, televisión, radio, pe-
riódicos y revistas buscan 
fuentes confiables que les 
ayuden a allegarse de infor-
mación precisa, oportuna y 
veraz, confirmada por fuen-
tes confiables y esto justifica 
la permanencia de agencias 
de noticias, que se han ade-
cuado a una nueva realidad.

La diputada priista 
Cynthia López Castro dijo 
que el PRI votó en contra de 
la extinción y liquidación 
de Notimex, porque tiene 
visos de inconstitucionali-
dad, vulnera los derechos 
de los trabajadores, además 
de que vulnera el derecho 
al acceso a la información 
que debe garantizar el Es-
tado mexicano.

“La huelga en Notimex es 
la más larga dentro de un or-
ganismo público en México 
y la huelga de periodistas 
más larga a nivel mundial y 
el gobierno ante esta huelga 
prefirió extinguir Notimex”.

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Con 20 votos en favor de Morena y sus aliados, sobre 17 en contra de parte del PRI, PAN y PRD, la 
comisión avaló la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador. Foto Notimex

Entre los argumentos brindados es que la agencia dejó de cumplir sus funciones

Propone AMLO tribunal que sancione el actuar de jueces, 
magistrados y ministros ante amparo otorgado a El Nini 

Frente al amparo otorgado a 
Néstor Isidro Pérez Salas El 

Nini, presunto jefe de sicarios 
del cártel de Sinaloa -en espe-
cial dentro de la fracción de 
Los Chapitos- para evitar su 
extradición a Estados Uni-
dos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador cues-
tionó: “¿Esto es derecho?”. Y 
de inmediato él mismo lanzó: 
“Esto es chueco”.

El mandatario federal 
criticó en la mañanera de 

este martes una vez más 
al Poder Judicial por deci-
siones como la favorable al 
presunto delincuente bus-
cado por la justicia estadu-
nidense, tras su detención el 
pasado 22 de noviembre.

“Este caso, Néstor Isidro, 
y una juez casi al momento 
de la detención le ofrece 
el amparo para que no sea 
extraditado. ¿Qué es eso? O 
sea, si esto no es corrupción, 
que me digan los ministros 
de la Corte… ¡Ah! y el Con-
sejo de la Judicatura de qué 
se trata. ¿Esto es derecho? 
Esto es chueco a todas luces, 
no se necesita ser doctor en 

derecho, pertenecer al Insti-
tuto de Investigaciones Jurí-
dicas (IIJ) de la UNAM o a los 
colegios de abogados”.

Inclusive, el jefe del Eje-
cutivo propuso que estas 
instancias de formación aca-
démica e investigación en 
derecho, como el propio IIJ, 
convocaran a una rueda de 
prensa y denunciaran este 
tipo de decisiones judiciales, 
pero contrario a ello “se que-
dan callados y no dicen nada. 
Es un silencio cómplice”.

Por ello, insistió en la re-
forma necesaria al Poder Ju-
dicial para que jueces, minis-
tros y magistrados sean ele-

gidos por la ciudadanía, a fin 
que —desde su perspectiva— 
éstos sean “íntegros, honestos 
e incorruptibles, realmente 
al servicio de los ciudadanos, 
del pueblo, de la sociedad, no 
al servicio de la delincuencia 
de cuello blanco o de la delin-
cuencia organizada”.

El mandatario adelantó 
que como parte de la pro-
puesta de reforma que en-
viará al Congreso, incluirá 
que al interior del Poder 
Judicial exista una especie 
de tribunal que sancione el 
actuar de jueces, magistra-
dos y ministros. Ello a pesar 
que hoy corresponde esta 

actuación al Consejo de la 
Judicatura, el cual desde 
la visión del presidente no 
cumple con su cometido.

A la par, indicó que si no se 
logra la reforma en su sexenio, 
la siguiente administración 
debe insistir. “Sí se necesita la 
reforma, sin enojarse, sin in-
sultos, sin nada. Ellos mismos 
deberían atender esto, que era 
mi propósito, nada más que no 
pude, pero sí se puede, aun-
que quede como tarea para 
adelante, pero ya irlo discu-
tiendo, ventilando, para que 
si no podemos nosotros, los 
que vengan detrás puedan 
llevarlo a cabo”, concluyó.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Exhibe Rodríguez Bucio a jueces que 
favorecieron a presuntos delincuentes

El subsecretario de Segu-
ridad Pública, Luis Rodrí-
guez Bucio, exhibió este 
martes a tres jueces que 
con sus fallos favorecieron 
a presuntos delincuentes.

En la conferencia de 
prensa matutina del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, celebrada en Pala-
cio Nacional, Rodríguez Bu-
cio señaló en primer lugar al 
juez Décimo de Amparo en 
Materia Penal de la Ciudad 
de México, Jorge Antonio 
Medina Gaona, quien otorgó 
un amparo a Lucía Collado, 
hermana de Juan Collado, 
quien fuera abogado de con-
fianza del ex presidente En-
rique Peña Nieto y quien 
enfrenta procesos penales 
acusado de delincuencia or-
ganizada, lavado de dinero y 
defraudación fiscal.

El amparo otorgado por 
el juez protege a la her-

mana de Collado ante una 
posible orden de aprehen-
sión, detención, búsqueda 
y localización en su contra.

Rodríguez Bucio se refirió 
también a la juez Ana Lilia 
Osorno Arroyo, quien deter-
minó que es improcedente la 
acción de extinción de domi-
nio que la Fiscalía General 
de la República (FGR) pre-
tendía realizar contra la resi-
dencia del ex director de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex), 
Emilio Lozoya, ubicada en 
el poniente de la Ciudad de 
México, valuada en 38 millo-
nes de pesos.

El subsecretario rea-
firmó que “esta resolución 
será apelada por la FGR 
ante el inaceptable criterio 
de la juez”, que, aseguró, es 
contrario a la ley.

Por último, el funciona-
rio exhibió a la juez Cuarta 
de Distrito de Amparo en 
Materia Penal en la Ciu-
dad de México, María del 
Carmen Sánchez Cisneros, 
quien otorgó un amparo a 
Néstor Isidro Pérez Salas, 

alias El Nini, para frenar 
su extradición a Estados 
Unidos.

El Nini, señalado de ser 
jefe de seguridad el cár-

tel de Sinaloa, encabezado 
por los hijos de Joaquín El 

Chapo Guzmán, fue dete-
nido la semana pasada por 
autoridades mexicanas y 

es reclamado por las au-
toridades de Estados Uni-
dos que lo consideran una 
pieza clave en el tráfico de 
drogas a su territorio.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 En la conferencia de prensa matutina, Rodríguez Bucio señaló en primer lugar al juez Décimo de 
Amparo en Materia Penal de la Ciudad de México, Jorge Antonio Medina Gaona, quien otorgó un amparo a 
Lucía Collado, hermana del abogado de confianza del ex presidente Enrique Peña Nieto. Foto Presidencia

Casos de Lucía Collado, Emilio Lozoya e Isidro El Nini Pérez, entre los mencionados

Confía AMLO en la decisión del pueblo frente al derecho 
de todos de ser votado; “todos tienen derecho a participar”

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador señaló 
que frente al próximo pro-
ceso electoral todos tienen 
derecho a participar —hasta 
quienes han defraudado en 
anteriores cargos a la ciu-
dadanía—, pues se dijo con-
fiado en que la gente tome 
una buena decisión.

“Esa es una ventaja que se 
tiene, porque si uno cree en el 
pueblo, si respeta al pueblo, 
pues lleva uno ventaja”.

Ante una interrogante 
en la mañanera sobre el 
aparente interés del priista 
Manlio Fabio Beltrones (ex 

gobernador de Sonora y 
quien ha ocupado en varias 
ocasiones cargo de legisla-
dor), el mandatario evitó 
pronunciarse en contra 
del militante del PRI y sólo 
apuntó que la gente debe 
ser la que elija.

“Todos tienen derecho a 
participar y no hay que impe-
dirle a nadie que participe, y 
dejar que sea el pueblo el que 
resuelva, tenerle confianza 
a la gente, tenerle confianza 
al pueblo. Además, son como 
pruebas de cuánto hemos 
avanzando como sociedad, y 
como yo soy optimista, muy 
optimista, porque me consta 
de que la gente está muy 
consciente, muy avispada, 
muy politizada, pues estoy 
tranquilo”.

Recordó que en su caso 
particular, en diversas oca-
siones a lo largo de su tra-
yectoria política, ha contado 
con el apoyo popular: desde 
la primera ocasión que com-
pitió por la gubernatura de 
su estado natal, Tabasco, 
pasando por la jefatura de 
gobierno de la Ciudad de 
México, el desafuero, el 
“fraude” de 2006 y la elec-
ción presidencial de 2018.

“Entonces, yo le tengo mu-
cha confianza. Ahora que ga-
namos en el 2018, clase media 
que también dicen no, que la 
clase media es conservadora, 
y que no quiere la transfor-
mación, no, son sectores, por 
eso no es clase media sino cla-
ses medias. Hay clase media 
baja, hay clase media media y 

hay clase media alta. Incluso 
en los tres, independiente-
mente del ingreso, hay perso-
nas conservadoras, pero tam-
bién hay gente progresista, 
hasta arriba, hasta en la élite”.

Por ello, reafirmó, “hay 
que dejar todo esto a que el 
pueblo decida, tener con-
fianza en la gente. Y esa es 
una ventaja que se tiene, por-
que si uno cree en el pueblo, si 
respeta al pueblo, pues lleva 
uno ventaja; el que no respeta 
al pueblo, el que no quiere al 
pueblo, no tiene posibilidades, 
sólo engañando y ya es muy 
difícil engañar al pueblo”.

López Obrador llamó a 
todos a participar, sobre 
todo porque se cuidará que 
se trate de una elección 
limpia y libre.

“Eso también es una 
ventaja, porque antes Mé-
xico era un país de fraudes 
electorales, tenía esa muy 
mala fama, porque falsi-
ficaban actas, rellenaban 
urnas, aplicaban la compra 
del voto, traficaban con la 
pobreza de la gente, tenían, 
todavía no, pero ya es más 
difícil a las autoridades, 
a su favor, desde Porfirio 
Díaz se aplicó hasta hace 
poco la máxima de que el 
que cuenta los votos gana 
la elección”, dijo.

Ante la insistencia de 
que se pronunciara contra 
Beltrones, el jefe del Ejecu-
tivo sólo volvió a insistir: 
“Tienen derecho todos y 
dejar que el pueblo decida 
libremente”.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO



27POLÍTICALA JORNADA MAYA 

Miércoles 29 de noviembre de 2023

Trasnacional cervecera cancela 
adquisición de cebada nacional

La Compañía Cervecera 
Grupo Modelo, propiedad 
del consorcio belga estadu-
nidense Anheuser-Busch 
InBev (AB InBev), suspendió 
la compra de cebada mal-
tera, afectando a cientos de 
campesinos de Zacatecas, 
quienes ahora tienen parada 
la maquinaria agrícola que 
la propia empresa les reco-
mendó adquirir, para obte-
ner un grano con altos están-
dares de calidad en una su-
perficie de 150 mil hectáreas.

La firma fabricante de 
18 marcas de cerveza, con 
una producción de 24 mi-
llones de hectolitros al año 
de esa bebida, abasteció sus 
inventarios con granos del 
extranjero; “no sabemos 
exactamente de dónde, si de 
Estados Unidos o Canadá, de 
Ucrania o Rusia”, informó Je-
sús Padilla Estrada, titular de 
la Secretaría del Campo.

El funcionario lamentó la 
determinación de la compa-
ñía que, acusó, “se está lle-
vando el agua subterránea 
de la entidad”, pues gran 
parte de su producción cer-
vecera se destina a la expor-
tación a 180 países.

Destacó que al adquirir 
a productores extranjeros y 
no locales, como se compro-
metió en 2014, la trasnacio-
nal rompió el esquema de 
trabajo que se centra en una 
economía circular y una 
cadena de valor, en la que 
se haga un uso eficiente de 
los recursos y se fortalezcan 
las estrategias relacionadas 
con la producción de cebada 
maltera, tal como el corpora-
tivo lo estableció al dar inicio 
a su plan de agricultura por 
contrato.

Hidalgo y Tlaxcala, 
fuera del negocio

Por lo menos 4 mil agriculto-
res zacatecanos dejaron este 
año de mantener convenios 
de siembra por contrato con 

Anheuser-Busch InBev, em-
presa que no ofreció explica-
ción alguna a las autoridades 
ni a los campesinos acerca de 
la suspensión de la compra 
de la cebada.

“Y dijéramos, sólo es aquí 
en Zacatecas, pero traen el 
mismo problema con el prin-
cipal productor de cebada 
en el país, que es Tlaxcala, 
y con el estado de Hidalgo, 
entonces no se ha comprado 
la producción nacional. ¿Por 
qué? Esa es la pregunta. No 
tenemos esa información”, 
reprochó Padilla Estrada.

Lo que es un hecho, in-
dicó el funcionario, es que 
ellos tienen la empresa cer-
vecera más importante de 
América Latina aquí en 
Zacatecas, y no se van a que-
dar sin materia prima (ce-
bada maltera), y tienen sus 
inventarios llenos.

Jesús Padilla expuso que 
de 2016 a la fecha, cuando 
Grupo Modelo amplió su 
planta procesadora de malta 
con una inversión de 55 mi-
llones de pesos, se fortaleció 
el programa de agricultura 
por contrato para la siembra 
de cebada maltera, incluso 
con subsidios millonarios 
provenientes de los tres ni-

veles del gobierno en México 
a través de programas como 
el Fideicomiso Instituido con 
Relación a la Agricultura 
para mejorar la producción 
del grano cervecero.

Al respecto, el agricul-
tor Saúl Acuña –uno de los 
principales cultivadores de 
granos y hortalizas en el mu-
nicipio de Morelos–, quien 
incluso fue premiado hace 
unos años por Grupo Modelo 
por ser uno de los cinco pro-
ductores más importantes de 
cebada maltera de calidad en 
Zacatecas, lamentó la deci-
sión de la planta cervecera.

Depredadores de agua

“Al final del camino, ellos 
son los depredadores de 
agua, por naturaleza. Pero 
nosotros tenemos el terreno 
donde ayudamos a produ-
cir la cebada maltera, y se 
trataba de hacer una con-
vivencia de compromiso 
social, pero ahorita eso está 
olvidado completamente”.

Recordó que hace me-
nos de una década, Grupo 
Modelo llegó a celebrar con-
venios de agricultura por 
contrato con centenares de 
campesinos de la entidad, 

quienes cosechaban cebada 
maltera en 150 mil hectá-
reas. Incluso la firma pro-
movió entre los labriegos 
zacatecanos la adquisición 
de maquinaria agrícola es-
pecializada para la siembra 
de cebada maltera, y ahora 
los ha dejado colgados sin el 
negocio ni contratos.

“Al principio, los señores 
de AB Inveb todavía nos pi-
dieron cebada maltera y nos 
proporcionaron maquinaria, 
que estuvimos pagando con 
la cosecha”, explicó Acuña.

Alberto de Santiago, 
quien produce granos y 
hortalizas en el centro del 
estado –tiene sus campos de 
cultivo en el municipio de 
Calera, la misma demarca-
ción donde se encuentra la 
planta de AB InBev–, criticó 
la postura de Grupo Modelo. 
“Al rato, el único beneficio 
que va a dar esta compañía 
a Zacatecas es un estado de 
miseria, porque está aca-
bando con el agua, está con-
taminándola y pues no hay 
ni quién le diga nada; hacen 
lo que quieren con Cona-
gua (Comisión Nacional del 
Agua) y Semarnat (Secreta-
ría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales)”.

ALFREDO VALADEZ 

CORRESPONSAL

ZACATECAS

 La firma fabricante de 18 marcas de cerveza, con una producción de 24 millones de hectolitros 
al año de esa bebida, abasteció sus inventarios con granos del extranjero. Foto Alfredo Valadez

Empresa incumplió plan de agricultura que aceptó para instalarse

Rector del 

CUCEA 

defiende a la 

FIL de AMLO

El rector del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA) 
de la Universidad de Guada-
lajara, Luis Gustavo Padilla 
Montes, defendió a la Feria 
Internacional del Libro (FIL) 
de esa entidad frente a las 
críticas que hizo el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador.

El también medio her-
mano de Raúl Padilla, fun-
dador de la FIL, aseguró que 
es un espacio plural y abierto, 
en el que se reúne para ha-
blar con libertad, potencia y 
decisión de los grandes retos 
contemporáneos, por lo que 
es falso que se trate de un 
“cónclave de derecha”.

“Hay quien dice que esta 
feria está limitada u orien-
tada a una corriente de pen-
samiento. Nada más falso 
que eso. La FIL es abierta, es 
plural y caben todos”, aseveró 
luego de que el mandatario 
señalara en su conferencia 
matutina que es “una simu-
lación” y un “encuentro de 
conservadores”.

Al inaugurar la doceava 
edición del Seminario Inter-

nacional Corrupción y pro-

cesos electorales en América 

Latina del CUCEA, Padilla 
Montes subrayó que la FIL es 
un espacio que reúne a la in-
dustria editorial más impor-
tante en Iberoamérica. “En 
estos días están reunidos las 
principales casas editoriales a 
nivel internacional en torno 
a una celebración de la im-
portancia que tiene la circu-
lación de las ideas, la libertad 
de las ideas y el acercar el 
conocimiento a la sociedad a 
nivel internacional”.

Por ello, puntualizó que 
este espacio va en contra de 
una sola ideología y sobre 
todo en contra “de esas ideas 
totalitarias y autoritarias”. La 
FIL, añadió, es la segunda fe-
ria más importante entre los 
profesionales del libro. “En es-
tos días se reúnen para tomar 
acuerdos para que la indus-
tria editorial no se detenga, 
como muchos quisieran”.

LILIAN HERNÁNDEZ

JALISCO



Los equipos de rescate logra-
ron este martes sacar con 
éxito a los 41 trabajadores 
que quedaron atrapados 
hace 17 días en un túnel 
en construcción en el norte 
de la India, desatando cele-
braciones entre los aliviados 
familiares y las autoridades.

“Me siento completa-
mente aliviado y feliz, ya 
que 41 trabajadores atrapa-
dos en el derrumbamiento 
del túnel de Silkyara han 
sido rescatados con éxito”, 
dijo el ministro de Trans-
porte por Carretera y Au-
topistas, Nitin Gadkari, en 
la red social X.

Recibidos por equipos 
de rescate y familiares

Los trabajadores fueron re-
cibidos uno por uno por los 
triunfales equipos de res-
cate y algunos familiares, 
mostró en directo la televi-
sión Delhi NDTV, mientras 
a la salida del túnel algunos 
de los congregados hacían 
pasar cajas de laddu, dulces 

de forma esférica servidos 
en ocasiones festivas.

“Este fue un esfuerzo bien 
coordinado por múltiples 
agencias, que marcó una de 
las operaciones de rescate 
más importantes de los úl-
timos años. Varios departa-
mentos y organismos se com-

plementaron entre sí a pesar 
de enfrentarse a numerosos 
retos”, añadió Gadkari.

Atrapados desde el pa-
sado 12 de noviembre

Los obreros se vieron 
atrapados la madrugada 

del 12 de noviembre pa-
sado cuando se derrumbó 
un tramo de un túnel en 
construcción en el estado 
norteño de Uttarakhand, 
quedando separados de la 
entrada por un manto de 
escombros de cerca de 60 
metros de grosor.

Desde entonces, y tras 
más de dos semanas de per-
foraciones, realizadas sobre 
todo por una tuneladora que 
quedó averiada el pasado 
viernes, el último tramo de la 
excavación para rescatarles 
lo llevaron a cabo tres equi-
pos de mineros de ratone-
ras, especializados en abrirse 
paso en túneles estrechos, 
pese al riesgo que conlleva.

41 ambulancias espe-
raban afuera a unos 
obreros muy débiles

Hasta 41 ambulancias es-
peraron a las afueras del 
túnel, para trasladar pri-
mero a las personas a un 
hospital improvisado en el 
lugar del accidente, antes 
de llevarles al hospital del 
distrito con la ayuda de he-
licópteros militares.

Los obreros previsible-
mente se encuentran muy 
debilitados a pesar de que 
han recibido alimentos, agua 
y medicamentos, además de 
oxígeno, desde el día del de-
rrumbe gracias a una estre-
cha tubería que conectaba 
su cavidad con la entrada y 
sobrevivió al derrumbe.

El Ejército de Israel y el Mo-
vimiento de Resistencia Is-
lámica (Hamas) se acusan 
mutuamente este martes 
de violar la tregua temporal 
pactada en la franja de Gaza, 
un día después de que ambas 
partes acordaran prorrogar 
el acuerdo durante dos días.

El ejército de Israel ase-
guró a través de un comu-
nicado que “tres artefactos 
explosivos fueron lanzados 
en dos ocasiones en el norte 
de la franja de Gaza, cerca de 
donde se encuentran las fuer-
zas israelíes y en violación de 
los acuerdos para un alto el 
fuego”, antes de agregar que 
varios militares resultaron 

heridos. También aseguraron 
haber respondido a disparos.

Por su parte, las Briga-
das Ezzeldín al Qassam, el 
brazo armado de Hamas, 
acusaron de “una clara 
violación” de la tregua en 
el norte del enclave y con-
firmó “fricciones” en la 
zona. “Nuestros muyahidín 
han hecho frente a esta vio-
lación”, aseguró el grupo.

“Estamos comprometi-
dos con la tregua siempre y 
cuando el enemigo se ciña 
a la misma. Pedimos a los 
mediadores que presionen 
a la ocupación para que (Is-
rael) respete los términos 
de la tregua, tanto por tie-
rra como por aire”, zanjó el 
brazo armado de Hamas.

En este contexto, la agen-
cia palestina de noticias 

Maan indicó que carros de 
combate israelíes realizaron 
decenas de disparos en los 
alrededores del barrio de 
Sheij Raduán, de la ciudad de 
Gaza, a primera hora del día, 
en el marco de un reposicio-
namiento de estos vehículos, 
sin que por ahora haya in-
formaciones sobre víctimas. 
Hamás no se ha pronun-
ciado sobre estos incidentes.

Quinto día de tregua

El cese de las hostilidades 
entre Israel y Hamás en-
traba en su quinto día el 
martes con la promesa del 
grupo insurgente de liberar 
a más rehenes civiles para 
retrasar la reanudación de 
la guerra, e Israel bajo una 
creciente presión para que 

evite a los civiles palestinos 
una vez retome su campaña.

Ambos bandos acordaron 
prorrogar la tregua hasta el 
miércoles y se espera que 
haya otros dos canjes de 
rehenes capturados por los 
insurgentes por palestinos 
presos en Israel. Pero Israel 
ha prometido repetidamente 
que reanudará la guerra “con 
toda su fuerza” para destruir 
a Hamás una vez que quede 
claro que no hay más rehe-
nes a liberar en base a los tér-
minos del acuerdo en vigor.

Pese a los inconvenien-
tes al inicio del día, Israel ex-
carceló este martes a 15 mu-
jeres y 15 niños detenidos 
en prisiones de su territorio 
como respuesta a la libera-
ción por parte de Hamas de 
12 rehenes cautivos en Gaza.

Israel y Hamas se acusan de violar tregua en Gaza

El Ejército de Israel anunció 
este lunes que diez rehenes is-
raelíes y dos extranjeros fue-
ron liberados por el grupo is-
lamista Hamás y están siendo 
trasladados a territorio israelí, 
en el quinto día del acuerdo 
de intercambio de rehenes 
por presos en paralelo a un 
alto el fuego temporal.

“De acuerdo con informa-
ción proporcionada por la Cruz 
Roja, doce rehenes -incluyendo 
diez israelíes y dos extranjeros- 
están de camino a territorio 
israelí”, informó la portavocía 
militar en un comunicado.

Liberan a 10 
rehenes israelíes 
y dos extranjeros 
en el quinto día

EFE
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Rescatan a los 41 obreros atrapados 
durante 17 días en un túnel en India
EFE
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▲ “Me siento completamente aliviado y feliz, ya que 41 trabajadores atrapados en el derrum-
bamiento del túnel de Silkyara han sido rescatados con éxito”, dijo el ministro de Transporte 
por Carretera y Autopistas, Nitin Gadkari, en la red social X (antes Twitter). Foto Ap
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Los manifestantes que desde 
hace más de un mes mante-
nían cortadas algunas de las 
principales carreteras de Pa-
namá para protestar contra 
un polémico contrato minero 
comenzaron este martes a 
reabrir las vías, después de 
que la Corte Suprema declaró 
“inconstitucional” la Ley 406 
que incluía el acuerdo entre 
el Estado y Minera Panamá, 
filial de la canadiense First 
Quantum Minerals (FQM).

“La Democracia ha fun-
cionado, se demuestra la 
independencia total del ór-
gano judicial según establece 
nuestra Constitución Política 
y se reafirma en este fallo 
histórico y unánime (...) ahora 
como panameños y paname-
ñas nos queda abrir las vías, 
regresar a clases, al trabajo y 
a las comunidades. Recuperar 
la economía”, afirmó en un 
mensaje en las redes sociales 
el defensor del Pueblo de Pa-
namá, Eduardo Leblanc.

El defensor del pueblo fue 
informando de “la apertura de 
todos los puntos, excluyendo” 
dos puentes, que más tarde 
quedó en sólo uno. Anuncios 
que se iban multiplicando por 
las redes sociales, mostraban 
a manifestantes y fuerzas de 
seguridad, que hasta hace 
poco se enfrentaban con pie-
dras y gases lacrimógenos, 
separar juntos los obstáculos 
que obstruían las carreteras, 
como troncos y rocas.

Estos bloqueos de carre-
teras generaron pérdidas 
millonarias y el desabaste-

cimiento en las urbes, cor-
tando además el flujo de 
mercancías entre Panamá 
y el resto de Centroamérica, 
por lo que Leblanc advirtió 
que “los tiempos que vienen 
no son fáciles”, y deben con 
“unidad y con sensatez ca-
minar hacia la recuperación”.

Adolfo Fábrega, presi-
dente de la Cámara de Co-
mercio, Industrias y Agri-
cultura de Panamá, llamó 
también a acatar el fallo, con 
el consecuente final de las 
protestas que han semipara-
lizado el país. “A partir de este 
fallo los grupos manifestan-
tes tienen que abrir las vías 
comunicación, permitiendo 
el libre tránsito, devolviendo 

la paz social necesaria para 
retomar las actividades dia-
rias a la ciudadanía”, escribió 
en X (antes Twitter).

Por “unanimidad”, el pleno 
de nueve magistrados de la 
Corte Suprema de Justicia 
encabezado por la presidenta 
María Eugenia López Arias 
declaró a primera hora del 
día la inconstitucionalidad en 
respuesta a dos recursos pre-
sentados contra la Ley 406, 
aprobada el pasado 20 de oc-
tubre por el Parlamento uni-
cameral y el Ejecutivo del pre-
sidente Laurentino Cortizo, y 
que contiene el contrato.

“Los magistrados y ma-
gistradas que integramos el 
pleno hemos decidido por 

unanimidad declarar incons-
titucional toda la Ley 406 del 
20 de octubre de 2023. Lo 
anterior significa que la re-
ferida ley queda expulsada 
del sistema normativo que 
rige en el país”, declaró la 
presidenta acompañada por 
el resto del pleno en una de-
claración emitida en directo.

Celebraciones en la 
Corte Suprema

El fallo del máximo órgano 
judicial se vivió con una reac-
ción de júbilo en las inmedia-
ciones de la Corte Suprema, 
con música de percusión, 
banderas y los discursos de 
algunos de los activistas que 

durante el último mes enca-
bezaron las protestas, como la 
ambientalista Raisa Banfield, 
miembro del movimiento Pa-
namá Vale Más Sin Minería.

“Sí se pudo, y el hecho de 
que sea un fallo unánime 
también dice mucho. Ahora 
queremos leer el fallo porque 
en su convenido y en su moti-
vación va a ser súper determi-
nante para poder defender-
nos ante las instancias inter-
nacionales. Los mineros First 
Quantum y todos deben de 
estar furiosos y vienen con ra-
bia, pero no tenemos miedo”.

Según la ambientalista, 
su defensa está en que “más 
allá de que se está fallando 
en derecho, se está restitu-
yendo el orden constitucio-
nal, se está rescatando la dig-
nidad del pueblo panameño, 
que fue mancillada, que fue 
traicionada por el Ejecutivo 
que negoció el contrato a 
espaldas del pueblo, y por el 
legislativo que lo aprobó a 
espaldas del pueblo”, tras un 
debate exprés de tres días.

La Corte ya había decla-
rado inconstitucional en 2017 
el contrato ley que en 1997 
avaló la concesión para la ex-
plotación de la mina, dada  a 
la ya extinta Minera Petaqui-
lla, cuyos derechos recayeron 
tras varias ventas en Minera 
Panamá, por lo que Banfield 
celebró que en esta ocasión 
el falló llegó “a tiempo opor-
tuno, porque la vez pasada 
se demoraron 20 años (...) los 
jóvenes asumieron su res-
ponsabilidad histórica e hi-
cieron la diferencia. Gracias a 
esa juventud panameña, que 
asumió desde ya el rol que 
tiene de transformación.

La respuesta mundial al sida 
está “amenazada” debido al re-
troceso sin precedentes en la 
protección de los derechos hu-

manos que está estigmatizando 
a grupos con mayor riesgo de 
infección del VIH, advirtió la 
jefa del programa de las Na-
ciones Unidas sobre el sida.

Winnie Byanyima, direc-
tora ejecutiva de ONUSIDA, 
dijo que los países donde 

existen leyes contra las per-
sonas LGBTTTIQ+, o que cri-
minalizan el trabajo sexual 
o el uso personal de drogas, 
son en gran medida los lu-
gares que experimentan un 
aumento o una meseta en las 
nuevas infecciones.

El estigma, la discrimi-
nación y la falta de educa-
ción sexual integral tam-
bién representan un pro-
blema, afirmó.

“Este retroceso -acciones 
que atentan contra los de-
rechos humanos, medidas 

antidemocráticas, actos en 
contra de la igualdad de 
género- ha puesto nuestro 
trabajo bajo amenaza”, dijo 
a Reuters, en una entrevista 
en Londres antes de la publi-
cación de un informe de la 
organización que dirige.

Respuesta al sida, “amenazada” por estigmatización de sectores

REUTERS

LONDRES

EL CONTRATO ERA CONSIDERADO FOCO DE LA CRISIS EN EL PAÍS

Panamá celebra inconstitucionalidad del 

contrato minero con filial canadiense
EFE

CIUDAD DE PANAMÁ

▲ Por unanimidad, el pleno de nueve magistrados declaró inconstitucional la Ley 406, 
aprobada el pasado 20 de octubre por el Parlamento unicameral, así como por el Ejecutivo 
del presidente Laurentino Cortizo, que contiene el contrato. Foto Reuters
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Francia prohibirá fumar 
en las playas, parques, 
bosques y otros lugares 
públicos como parte de 

un plan nacional contra el 
tabaquismo expuesto por 
el ministro de Salud este 
martes.

El tabaco causa anual-
mente 75 mil muertes evi-
tables en Francia, dijo el 
ministro de Salud, Auré-

lien Rousseau, por la tele-
visora BFM. A principios 
del año próximo, el go-
bierno presentará un pro-
yecto de ley para ampliar 
los lugares donde fumar 
será penalizado con mul-
tas, añadió.

Playas, parques, al-
rededor de las escuelas, 
muchos de estos lugares 
habían iniciado estos ex-
perimentos y ahora, es 
cierto, nos encaminamos 
a una norma general para 
demostrar que estamos re-

sueltos”, dijo Rousseau.
Los legisladores tam-

bién pretenden proscri-
bir los cigarrillos elec-
trónicos descartables. Se 
prevé una votación ini-
cial sobre el proyecto de 
ley el mes próximo.

Francia prohibirá fumar en las playas, parques y 
bosques en una campaña contra el tabaquismo

AP

PARÍS

 

El presidente ruso Vladimir 
Putin afirmó el martes, pre-
vio a arrancar una campaña 
presidencial, que la acción 
militar de Moscú en Ucra-
nia era una batalla existen-
cial contra lo que describió 
como intentos de Occidente 
de destruir a Rusia.

Se tiene previsto que Pu-
tin, que ha ocupado el cargo 
durante más de dos décadas 
y es el dirigente ruso que 
más tiempo ha estado en 
el puesto desde el dictador 
soviético Josef Stalin, de-
clare pronto su intención de 
buscar otro mandato de seis 
años en las elecciones pre-
sidenciales previstas para 
marzo del próximo año.

“Estamos defendiendo 
la seguridad y bienestar 
de nuestra gente, el dere-
cho más elevado e histórico 
de ser Rusia: una potencia 
fuerte e independiente, un 
país-civilización”, dijo Putin, 
que además acusó a Esta-
dos Unidos y sus aliados de 
intentar “desmembrar y sa-
quear” a Rusia.

Ucrania y sus aliados de 
Occidente han condenado 
la acción rusa contra el te-
rritorio ucraniano y han 
señalado que es un acto de 
agresión no provocado.

“Estamos luchando 
ahora por la libertad no 
sólo de Rusia, sino de todo 

el mundo”, declaró Putin en 
un discurso pronunciado 
ante participantes de una 
reunión organizada por la 
Iglesia ortodoxa rusa.

Criticó lo que señaló era 
una “rusofobia” por parte 
de Occidente, y afirmó que 
“nuestra diversidad y unidad 
de culturas, tradiciones, idio-
mas y grupos étnicos simple-
mente no encaja en la lógica 

de los racistas y colonialistas 
occidentales, en su cruel sis-
tema de completa desperso-
nalización, desunión, supre-
sión y explotación”.

“Si no lo pueden hacer a la 
fuerza, intentarán sembrar 
discordia”, comentó, y pro-
metió bloquear “cualquier 
injerencia exterior, provoca-
ciones con el objetivo de cau-
sar conflictos interétnicos o 

interreligiosos como accio-
nes agresivas contra nues-
tro país, como un intento 
de fomentar una vez más el 
terrorismo y el extremismo 
en Rusia como herramienta 
para combatirnos”.

Las autoridades rusas 
han intensificado la repre-
sión de la disidencia en me-
dio de los combates contra 
Ucrania, y han arrestado y 

encarcelado a manifestan-
tes y activistas, así como si-
lenciado medios de comuni-
cación independientes.

Putin dijo que el orden 
mundial dominado por Es-
tados Unidos se ha vuelto 
cada vez más decrépito, y 
declaró que “es nuestro país 
el que está ahora al frente de 
crear un orden mundial más 
equitativo”.

EU y sus aliados intentan “desmembrar 
y saquear” a Rusia, acusa Vladimir Putin
Asegura que “estamos defendiendo la seguridad y bienestar de nuestra gente”

AP

MOSCÚ 

▲ “Si no lo pueden hacer a la fuerza, intentarán sembrar discordia”, comentó Putin, y prometió bloquear “cualquier injerencia exterior, provo-
caciones con el objetivo de causar conflictos interétnicos o interreligiosos como acciones agresivas contra nuestro país”. Foto Ap



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 29 ti’ noviembre, ti’ u ja’abil 2023
31

Paalalo’ob yaan u ja’abil ichil 12 tak 15e’, ku náaysik 
u yóolo’ob kex 8 ooráas sáansamal ti’ Internet 

Kex u 77 por siientoil paalal 
yaan u ja’abil ichil 12 tak 
15e’, ku xáantalo’ob kex ichil 
wakp’éel tak waxakp’éel 
ooráas sáansamal ti’ 
Internet, ts’o’oke’ ku 
k’a’abéetkunsiko’ob 
áaplikaasyones ti’al u 
cha’ano’ob, ti’al u kaaxano’ob 
wa ti’al u báaxalo’ob, ba’ale’ 
u 22 por sientoile’ ku ya’ake’ 
yaan wa ba’ax ucha’anti’obe’ 
ma’ jach uts u ti’alo’obi’, 
yéetel u 53 por sientoile’ ku 
ya’ake’ ku t’u’ulpachta’alo’ob 
tumen máako’ob ma’ u 
k’ajóolo’obi’.

Yöok’lal le je’ela’, u 
mola’ayil Secretaría 
Ejecutiva del Sistema 
Nacional de Protección 
Integral de Niñas, Niños y 
Adolescentes (Sipinna), tu 
beetaj jump’éel páayt’aan 
ti’al u táakbesa’al ichil u 
a’almajt’aanil Ley Federal 
de Ciberseguridad (oksa’an 
xak’altbil tu táan Cámara 
de Diputados) junjaats 
tu’ux ka ts’íibta’ak u tuukul 
yéetel ba’ax ku ya’alik 
táankelemo’ob.

“Le jats kaajila’ ku 
aktáantik nojba’alo’ob p’atik 
ich sajbe’entsil, le beetike’ 
k’a’abéet u yila’al bix u 
kaláanta’al, tumen ikil tu bin 
u líik’ilo’obe’ táan xan u bin 

u k’ajóoltik jejeláas ba’alo’ob”, 
tu ya’alaj máax jo’olbesik 
Difusión, Información e 
Interlocución de ichil u 
mola’ayil Sipinna tu noj 
lu’umil México, Yoloxóchitl 
Casas Chousal. Tu ya’alaj 
xane’, ichil k’áatchi’ 
beeta’abe’, ila’ab k’a’anan u 
ch’a’anukta’al poliitikáas ti’al 
kaaj, yéetel meyajo’ob tu’ux 
ka ts’aatáanta’ak ka béeyak 
u yoko’olo’ob ti’ Internet, 
ba’ale’ xma’ sajbe’entsili’ 
yéetel xma’ loobilaji’.

Tu ya’alaje’, Poder 
Legislativo unaj u xak’altik 
je’el ba’axak a’almajt’aanil 
ka táakbesa’ak ich Ley 
sobre Ciberseguridad, 
ts’o’oke’ unaj u ch’a’anuktik 

u tuukul táankelemo’ob, 
tumen beyo’ ku 
ki’ikúunsa’al u tsikbalil 
yéetel ku páajtal u yantal 
uláak’ bix u na’atal le ba’ax 
ku yúuchulo’.

Tu tsolaje’ ma’ ma’alob 
ka p’áatak paachil u t’aan 
paalal yéetel táankelemo’ob, 
tumen “loobilaj ku yantal 
Internete’, ku xáantal yéetel 
ku taamtal tu puksi’ik’al 
paalal, ts’o’oke’ je’el u beetik 
u yantal si’ipil ba’alo’ob ichil 
birtual nu’ukulo’ob”.

Le beetike’, tu ka’a a’alaj 
u k’a’ananil u páayt’anta’al 
yéetel u je’ebel kúuchilo’ob 
no’ojantak ti’al u táakpajal 
le jaats kaajila’, ti’al u 
yu’uba’al u t’aano’ob yéetel 

ti’al u yokolo’ob ti’ Internet 
xma’ sajbe’entsili’.

U ts’ook k’áatchi’il tu 
beetaj Sipinna tu ye’esaje’ u 
76 por sientoil táanekelem 
ku yokol Internete’, ku 
beetik e’esame’en, tu 
súutukil mina’an nojoch 
máak yiknalo’ob ti’al u 
láak’inta’alo’ob, le beetike’ 
sajbe’entsil u ti’alo’ob, 
tumen u ya’abile’ ma’ u yojel 
bix je’el u k’áatik áantaje’; 
chéen u 6 por sientoil náats’ 
yiknal u láak’o’ob, ts’o’oke’ 
chéen jump’íit porsentajée 
náats’ yiknal u éetajilo’ob 
wa ajka’ansajo’ob, ts’o’oke’ 
ma’ u yojelo’ob tu’ux je’el u 
t’aano’ob ti’al éemerjensyáa 
911 wa 088.

LILIAN HERNÁNDEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Nu’ukul k’ajóolta’an beey taxi volador ts’o’ok u xáantal u jach jaajtal, ba’ale’ 
yaan u káajal u yila’al tu ja’abil 2025, yáax tu lu’umil Estados Unidos yéetel tu 
jo’oloje’ Emiratos Árabes Unidos beyxan India, j-a’alab tumen Billy Nolen, máax 
jo’olbesik u jaats meyajil kanan ichil Archer Aviation.
“Le ba’ax ku tukulta’al jach náach k’iin ba’ale’, ta’aytak u súutul jaajil”, tu 
ya’alaj Billy Nolen tu kúuchil Salón Aeronáutico, ti’ u noj kaajil Dubai.
Táan u páa’ta’al ka éejenta’ak tumen Administración Federal de Aviación de 
Estados Unidos, tu ja’abil 2025e’, nu’ukul k’aaba’inta’an Midnight, meyajta’an 

tumen Archer Aviation, jump’éel eleektrikóo péepen k’áak’ ti’al biinsa’al kantúul 
máaki’, ts’o’oke’ toj u jáayal yéetel u líik’il.
Táan u tukulta’ale’ ka káajak u xik’nal tu lu’umil Emiratos tu ja’abil 2026. “Táan 
kpáa’tik ka ya’abak máax k’a’abéetkunsik” tu ya’alaj Nikhil Goel, máax jo’olbesik 
u jaats meyajil Archer.
Ka’alikile’ yaan xan u káajal xik’náal tu kaajil  Nueva Delhi, Mumbai yéetel Bangalore. 
U na’akal máake’, ku tukulta’al yaan u tojoltik ichil 4 yéetel 5 doolarées yóok’lal lalaj 
juntúul máak yéetel yóok’lal kiloometróo kéen u yáalka’abtej. Oochel Afp

TAXIS KU XIK’NÁALO’OBE’ YAAN U K’UCHULO’OB TU JA’ABIL 2025
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¡BOMBA!

Transnacional cancela la compra de cebada nacional

Nojoch mola’aye’ tu xu’uls u manik sebadáa ti’ u lu’umil México 

▲ Compañía Cervecera Grupo Modelo, ti’alinta’an tumen molla’ay belga-
estadunidenseil Anheuser-Busch InBev (AB InBev), ch’éen u maan ti’ u 
jejeláas kolnáalo’ob Zacatecas, máaxo’ob ts’o’ok u yantal u je’elsik nu’ukul 
jmana’ab úuchik u ya’alal ti’obe’ no’ojan ti’al u yutsil yi’ij le seebada pak’a’an tu 
nojochil jump’éel k’áax ku p’isik 150 mil ketaareas. Oochel Reuters

▲ La Compañía Cervecera Grupo Modelo, propiedad del consorcio belga 
estadunidense Anheuser-Busch InBev (AB InBev), suspendió la adquisición 
afectando a cientos de campesinos de Zacatecas, quienes han detenido la 
maquinaria agrícola que la propia empresa les recomendó adquirir, para obtener 
altos estándares de calidad en una superficie de 150 mil hectáreas.

José María Murià recibe homenaje durante la 

FIL por su “obsesión de que haya más libros”

Israel y Hamas se acusan mutuamente de 

violar tregua en Gaza

Exhibe Rodríguez Bucio a jueces que favorecieron 

a presuntos delincuentes

Chíimpolta’ab, ich FIL, José María 
Murià tumen jach “u ts’áamaj u yóol 
ti’al ka ya’abak áanalte’ob”

Israel yéetel Hamae’ tu paklan takik u 
poolo’ob tumen ma’ tu chíimpoltiko’ob 
jeets’il ti’al jets’óolal Gaza

Rodríguez Bucio tu chíikbesaj 
juseeo’ob uts bin úuchik u t’aano’ob 
yóok’lal k’aasil máako’ob 

REYES MARTÍNEZ / P 19

ALFREDO VALADEZ / P 27

EFE YÉETEL EUROPA PRESS / P 28 ARTURO SÁNCHEZ Y EMIR OLIVARES / P 26

Jóok’sa’ab yéetel uts le 41 u túul ajmeyajo’ob 
jp’áat k’aalil 17 k’iino’ob yáanal lu’um India
Rescatan con éxito a los 41 obreros atrapados durante 17 días dentro de un túnel en India

EFE / P 28
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